
Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

U N I V E R S I D A D   D E   G U A D A L A J A R A

Nueva época      •      Año 5     •    $ 2.00 No. 146    •   31 de enero de 2000

Las cárceles, para castigar a los pobres.

Pág. 5

CUCosta invita al festival artístico de
Puerto Vallarta.

Pág. 16

Difícil legislar el uso de internet en México.

Pág. 15

IN
T

E
R

N
E

T
M

IG
U

E
L 

S
Á

N
C

H
E

Z
M

IG
U

E
L 

S
Á

N
C

H
E

Z

En esta edición:

Reportaje.
La ciencia y tecnología
postradas en México y

Jalisco.
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Todo un éxito la fiesta
grupera en el Jalisco

Margarita Alegría

Una completa algarabía hizo por momentos retumbar al estadio
Jalisco. Más de 30 mil personas cantaron y bailaron el miércoles
26 de enero con sus grupos de banda preferidos, todos reunidos
por la misma causa: colaborar a la lucha contra el cáncer infantil.

Fue una auténtica lluvia de estrellas: profesionales que con
su actuación altruista pusieron el ejemplo a sus miles de
fanáticos, quienes pagaron entre 30 y 40 pesos la entrada.

Desde las cuatro de la tarde y hasta pasada las once de la
noche, desfilaron un sin fin de artistas, cuyas canciones eran
seguidas por un enorme coro, que desde las gradas movía sus
brazos al unísono. Los gritos de ¡goool! fueron sustituidos por
las canciones de moda a ritmo de banda.

Nadie salió decepcionado. Lo mismo gritaban los jóvenes
que las muchachas, los niños y las señoras, todos encantados
por oír y ver a los famosos de su preferencia.

Ahí estuvieron los Cuisillo con su traje plateado y penachos
surrealistas; Priscila, con sus Balas
de plata, los Ángeles azules, la
banda el Limón. Todos bailaron
con Caña verde, El cerrito, la
banda San Miguel, Cornelio
Reyna junior, entre otros.

Para cerrar con broche de oro
el festejo, al final fue rifado un
Tsuru último modelo, ganado por
el poseedor del boleto 12869. El
auto lo donó María Sebastián

El espectáculo provocó mucha
expectativa. De acuerdo con los
organizadores, de los 45 mil
boletos que se emitieron, más de
30 mil fueron vendidos, 80 por
ciento de ellos en la preventa.

El saldo positivo del concierto
propició el anunció de la
realización de un concierto de la
misma magnitud para el año que
entra.

......................................................❖
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La UdeG aumenta su matrícula
Margarita Alegría

A partir de marzo, la Universidad de Guadalajara ampliará los
espacios que ofrece en licenciatura. Habrá dos mil 244 lugares
más, mientras que en educación media superior serán mil 810
los sitios adicionales.

El doctor Víctor Manuel González Romero, Rector general
de esta casa de estudios, explicó que tal ampliación para el
calendario 2000 A se logró con el esfuerzo de los centros
universitarios y escuelas preparatorias al hacer más eficiente el
manejo de su personal académico y de su infraestructura.

Aseveró que este incremento con respecto al año pasado,
significa que serán admitidos 54 por ciento de los aspirantes a
educación media superior, cuando el porcentaje el año pasado

fue de 44 por ciento. En este semestre, en educación media
superior, esperan que no haya rechazados.

En general en los centros universitarios habrá cupo para
nueve mil 477 jóvenes y en bachillerato será de 13 mil 920, lo
que suma un cupo total de 23 mil 397 estudiantes.

Afirmó que en total fueron 16 mil 515 jóvenes los aspirantes
a ingresar en marzo, de los cuales entraron siete mil 253, es
decir, la admisión fue del 44 por ciento.

Para este año existe un registro de 17 mil 611 aspirantes,
para los cuales habrá nueve mil 477 lugares, lo que aumenta
significativamente el número de espacios y establece la
posibilidad de admitir al 54 por ciento de las solicitudes.

Desfilaron un sin fin de artistas por una causa noble

F
O

T
O

: M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

 / 
E

D
IC

IÓ
N

 S
A

N
T

IA
G

O
 S

A
LC

ID
O



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  31 de enero de 20002

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA Rector general: Dr. Víctor Manuel González Romero, Vicerrector: Dr. Misael Gradilla Damy, Secretario general: Lic. José Trinidad Padilla López, directora de la Oficina de
Comunicación Social: Lic. Cristina Morfín Ramírez. GACETA UNIVERSITARIA Coordinadora general: Cristina Félix Machado, Coordinador de información: José Luis Ulloa, Diseño: LDG. Miriam Mairena,
Diagramación: Miriam Mairena / Santiago Salcido / Rubén Hernández,  Corrección: Miguel García A., Sergio J. Rodríguez, Francisco Saldaña,  Edición electrónica: http://www.comsoc.udg.mx
Publicación semanal editada por la Oficina de Comunicación Social. Información y correspondencia remitirla al piso 6 del edificio Administrativo de la Universidad de Guadalajara, avenidas Juárez y Enrique Díaz de León, tel.
825-2860, fax: 826-6073. Guadalajara, Jalisco, México. Se autoriza la reproducción del material, citando la fuente. Certificado de licitud en trámite.

NOSOTROS
CRITERIO

C
R

IS
T

IN
A

 F
É

LI
X

La dama del tatuaje
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Llamas, un espíritu joven

Liliana Díaz Sevilla

Casi siempre usa pantalones de
mezclilla y camisas a cuadros, pues
no es partidario de las formalidades
en el vestir. Sin embargo, su amor
por la disciplina y el orden se refleja
en su labor de todos los días como
jefe de la unidad de protección civil,
del Sistema de Educación Media
Superior (SEMS), de esta casa de
estudios.

Su nombre es Alejandro Gutiérrez
Llamas. Aunque ya ronda los
"cuarenta y tantos", sus ojos
mantienen el brillo de la juventud y su
risa la franqueza de los niños,
características que se han quedado en
él a partir del contacto permanente
que tiene con muchachos de
preparatoria, ante quienes ha sido el
profesor, el entrenador y, más que
nada, el amigo.

"Comencé a trabajar en la
Univers idad en 1984, como
subcoordinador del área de talleres
del entonces Centro de Desarrollo
de la Comunidad, en Belenes, y
como profesor de teoría de la
comunicación. Luego impartí otras
mater ias:  socio logía y
metodología", recuerda Alejandro.
"Para mí la práctica docente es una
actitud de vida, que busca caminos
y métodos de hacer mejor las
cosas".

Egresado de la Escuela Normal
Superior de Jalisco y de la carrera de
leyes, por esta Universidad, llega al
SEMS en 1993, donde hasta el día de
hoy se desempeña como jefe de la
mencionada unidad.

"Siempre me ha agradado el trato
con los jóvenes, los niños y los
ancianos. Particularmente creo que
estos dos últimos constituyen los
grupos más vulnerables en nuestra
sociedad ante situaciones de
emergencia, y a favor de ellos hay que
trabajar".

Por tal motivo, Alejandro
Gutiérrez (o simplemente "Llamas")
organiza con frecuencia actividades de
apoyo a la comunidad, además de los
cursos de rutina sobre primeros
auxilios y simulacros en casos de
sismos, incendios o inundaciones en
las escuelas preparatorias que
integran el SEMS, tanto en la zona
metropolitana como en el interior del
estado.

Pero su trabajo no ha quedado
ahí. Aparte de capacitar a la
comunidad de bachillerato en
acciones de protección civil,
Alejandro se preocupa por
proporcionar a los jóvenes y los
docentes responsables de ellos,
experiencias de vida que los ayuden
a crecer y a ser mejores individuos.
Algunos ejemplos son excursiones
al volcán Colima, cursos de oratoria,
actividades en beneficio de
comunidades indígenas y niños con
cáncer, entre otras.

"Me gusta mucho mi trabajo y
cada vez que siento que hago algo
por la juventud o por alguien, yo
también crezco", comenta Llamas,
con su voz pausada y serena.

Una de las tareas más
importantes que este emprendedor
universitario se ha impuesto es la
formación de bachilleres
multiplicadores, es decir, muchachos
y muchachas con aptitudes de
liderazgo, capaces a su vez de
preparar a otros jóvenes en acciones
de protección civil y atención
comunitaria.

Hasta el momento, la tarea ha
rendido frutos generosos, ya que
dicha preparación ha servido incluso
como motivador vocacional para
muchos de ellos, quienes han podido
descubrir sus inclinaciones y
facultades para la medicina, el
derecho y otras profesiones.

"Estar en esto me ha servido a
mí también, para darme cuenta de
mis verdaderos intereses, pues
aunque terminé la carrera de
abogado y ejercí como tal por un
tiempo, lo que hago ahora me
satisface plenamente, pues lo
encuentro más vivo y
provechoso".❖

Adrián Acosta Silva*

Luego de que el pasado 20 de enero se
cumplieron justamente nueve meses de
huelga en la UNAM, sus autoridades
organizaron y realizaron un plebiscito
para intentar levantar el paro que
mantiene cerrada esa institución desde
abril del año pasado. Los resultados de
ese acto, ampliamente difundidos y
comentados en los medios de
comunicación, fueron abrumadores: el
90 por ciento de los más de 170 mil
universitarios que participaron en dicho
acto apoyan la propuesta del rector para
solucionar la huelga, y ese mismo
porcentaje desea que termine ya el
conflicto. A pesar de ello, la solución y
el levantamiento del paro todavía es un
incierto, dada la resistencia del Consejo
General de Huelga, el que antes y
después de realizado el plebiscito,
descalificó los resultados del mismo,
argumentando su carácter "fraudulesco",
por no haber sido resultado del "diálogo"
entre ellos y las autoridades de la UNAM.

En estas circunstancias, el futuro de
esa institución está signado por dos
señales cruzadas. Por un lado, una
clarísima mayoría de universitarios
quiere arreglar ya el asunto, y
seguramente desea evitar que en el
futuro se vuelva a repetir. Pero por otro
lado, un grupo evidentemente
minoritario, pero hiperactivo para el que

negociar y ceder son vistos casi como actos
de traición al "movimiento", cuestiona la
posibilidad de levantar el paro. Dadas estas
señales "postplebiscitarias", el futuro
inmediato de la UNAM continúa siendo
preocupante y delicado. No solo por el
entrampamiento político del conflicto, en
el que cada vez parece ser más claro que
el sector más radicalizado de la universidad,
el que organizó y mantiene cerrada a la
Nacional, no quiere dialogar, sino imponer
sus condiciones, porque los resultados de
estos nueve meses de paro son ya
irreversibles no solo para la UNAM, sino para
todo el país. Según cálculos hechos por
las propias autoridades universitarias, a
nueve meses del conflicto se han perdido
irremediablemente más de 15 mil millones
de pesos en salarios de los trabajadores
académicos y administrativos, dado que
aun cuando la institución está en huelga,
se les sigue pagando a sus trabajadores,
profesores e investigadores. Además, más
de cinco mil alumnos no han podido
titularse en ese lapso, 70 mil ya perdieron
el semestre, más de cinco mil alumnos han
abandonado la universidad, se encuentra
paralizada el 70 por ciento de la
investigación científica que se realiza ahí,
la reparación del Centro Cultural
Universitario costará más de un millón de
pesos, además de daños incuantificables
producidos, por ejemplo, a los murales de
Siqueiros que están en Ciudad
Universitaria.

Estas escalofriantes cifras
muestran que el presente de la UNAM

es sencillamente aterrador, ya que
hipoteca buena parte de su futuro no
a la transformación institucional, sino
simplemente a la reactivación de sus
actividades tradicionales. Como todo
conflicto que polariza y fractura a sus
miembros, la comunidad universitaria
y la sociedad mexicana en su conjunto,
tendrán que pagar el altísimo costo del
largo litigio universitario, en el que la
hiperpolitización, la radicalización y la
renuencia a transformar el estado de
las cosas se combinaron trágicamente.
Tal vez la lección que puede extraerse
del caso de la UNAM es que solo una
reforma de la política universitaria y
sus actores puede abrir paso a un
proceso de transformación
institucional en el que se establezca
firmemente la autonomía de lo
académico respecto de los inevitables
conflictos políticos universitarios.
Como otras universidades públicas del
país y del mundo lo han hecho en el
pasado reciente, es necesaria esa
separación para asegurar posibilidades
de futuro a nuestras instituciones,
aunque, como sabemos, el futuro sea
siempre una ilusión, o, en el mejor de
los casos, una buena hipótesis.❖

*Profesor investigador del Departamento

de Ciencias Sociales y Jurídicas, del CUCEA.

El futuro de la UNAM

...........................................❖
..............................................❖
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Tras aclarar que para septiembre se evaluará
el porcentaje de ampliación del cupo (que
difícilmente será igual o mayor al anunciado
para marzo), el doctor González Romero dijo
que el esfuerzo por ampliar la matrícula se hizo
conforme a las posibilidades de cada plantel
universitario, sin deteriorar la calidad de la
enseñanza.

Crece el número de admitidos

Acompañado por el doctor Misael Gradilla
Damy, vicerrector de esta casa de estudios y
de la licenciada Laura Puebla, titular de la
Coordinación de Control Escolar, la máxima
autoridad de la Universidad señaló que se
calcula en 20 millones de pesos la inversión
necesaria para cubrir los gastos de la
ampliación de la matrícula.

El Centro Universitario de Ciencias Exactas
e Ingenierías (CUCEI), será el que admitirá más
alumnos, con dos mil 100, ya que adicionó
560 espacios más. El que menos matrícula
aumentará, es el Centro de la Costa Sur, con
240.

Para el ciclo escolar que comienza en marzo,
en el CUCEI iniciarán siete carreras de técnicos
superiores. La de inyección en plásticos, con
proyección internacional, fue elaborada en
colaboración con España y Alemania; la de
herramentales, en redes de cómputo, en
informática y en sistemas de calidad.

En el centro Universitario de la Ciénega
habrá dos nuevas opciones: la de técnico

superior en administración de redes de
cómputo, y en sistemas de información.

En total la UdeG ofrecerá siete carreras de
técnico superior, además de las dos que ya tenía
y se espera que para septiembre iniciarán dos
más, para sumar 11 las opciones académicas
en esta modalidad.

Con el presupuesto que ejercerá la
Universidad en el 2000, estimulará a los
centros universitarios que ampliaron su
matrícula y oferta educativa, a fin de garantizar
la calidad de sus servicios.

Los dictámenes de admitidos aparecerán
en Gaceta Universitaria, el 14 de febrero para
educación media superior y el 21 del mismo
mes para educación superior.

El doctor Víctor Manuel González Romero
recordó que en caso de que sobren lugares en
algunas carreras, se actuará como en semestres
anteriores, o sea, ofrecerán dichos espacios a
quienes hayan obtenido el mejor puntaje.

Agregó que el ingreso a la UdeG es por
competencia y mérito, es decir, se promedia
el resultado de admisión del College Board con
la calificación obtenida en el ciclo escolar
anterior.

En cuanto al posgrado, dijo que ahí no
existen problemas de cupo, por lo que nunca
se registran rechazados, con excepción de la
maestría en administración. En algunos, incluso
hay lugares de sobra.

Crece la UdeG

El Rector general de la segunda universidad
pública del país, aseveró que en cuanto al

crecimiento de los espacios físicos, existen 35
propuestas de construcción de preparatorias
solicitadas al gobierno del estado, sin cargo al
presupuesto de la UdeG, que este año asciende
a 207 mil millones de pesos.

Los proyectos de construir o ampliar más
preparatorias se ubican en el interior del estado,
con excepción de una posibilidad para
Tlaquepaque.

En cuanto a los dos centros universitarios
nuevos, uno en Valles y otro en el norte de Jalisco,
la idea es iniciar su construcción este año, una
vez que el Congreso del Estado apruebe la

iniciativa de ley para destinar mayor presupuesto
a la Universidad de Guadalajara, para que ésta
alcance la media nacional en cuatro años.

Para ello se ha comenzado la búsqueda de
terrenos de unas 25 hectáreas para la instalación
de estos centros, a fin de evitar saturación y
garantizar su crecimiento posterior.

Para realizar el proceso de planeación,
fueron instalados cuatro grupos de trabajo para
efectuar los estudios regionales, la ubicación
de los nuevos centros y proyectos
arquitectónicos, la definición de la oferta
educativa, así como el modelo administrativo.❖
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Sitios adicionales en los diversos centros
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La UdeG aumenta...
INGRESO

Viene de la pág.  ☛  1

La organización

El magno encuentro de bandas estuvo a cargo
de la Universidad de Guadalajara, OPD
Hospitales Civiles de Guadalajara, empresas
patrocinadoras, así como cuatro estaciones de
radio y una de televisión, cuya programación
principal es la música grupera.

Estuvieron amenizando el espectáculo los
conductores radiofónicos más conocidos de la
localidad y algunas estaciones de radio
transmitieron en vivo la jornada musical.

Presente durante la presentación, el doctor
Víctor Manuel González Romero, Rector general
de esta casa de estudios, comentó la necesidad
de apoyar a los niños con cáncer. Agregó que
“el cáncer que debemos matar es el de la
insensibilidad, el de no interesarnos por los
demás. Lo que tenemos que hacer es
preocuparnos por aquellos que tienen problemas
de salud, como son los niños con cáncer”.

Estuvo acompañado por diversas autoridades
universitarias, líderes gremiales y personal médico
de los nosocomios escuela de la UdeG.

Todo un éxito la fiesta...
CAMPAÑA

El doctor Raúl Vargas, director del OPD
Hospitales Civiles de Guadalajara, señaló que
desde que se inició esta campaña se tiene un
promedio de 15 a 20 niños nuevos cada mes,
que se incorporan al conjunto de pacientes que
ya se atendían, lo que advierte que gracias a
esta gran estrategia la gente se ha dado cuenta
de que en estos hospitales universitarios se
atienden a niños con esta enfermedad.

Indicó que gracias a la campaña en corto
plazo podrá implementarse una unidad de
trasplante de médula ósea, de la cual en breve
tiempo más se dará a conocer ya el laboratorio
que le dará respaldo.

En las labores de seguridad colaboraron
decenas de integrantes de la Federación de
Estudiantes Universitarios, quienes recolectaron
fondos mediante el boteo realizado en las gradas
y las afueras del estadio Jalisco.

La vigilancia estuvo a cargo de las fuerzas de
seguridad y salud del ayuntamiento de
Guadalajara, cuyo reporte final fue “sin novedad”.

El destacado empresario Luis Germán
Cárcoba García, presidente del fideicomiso del
Programa de procuración de fondos contra el
cáncer infantil, se mostró satisfecho del

concierto, del cual los organizadores esperan
obtener cerca de un millón de pesos, que
aunado a lo reunido con anterioridad, está por
llegar a los seis millones de pesos.

Con este monto se pugnará por la
triplicación de recursos ante las autoridades
federales y municipales, a fin de conseguir lo
más pronto posible la unidad de trasplantes de
médula ósea, con lo que se podrían salvar
nueve de cada diez niños enfermos de cáncer,
ya que en la actualidad son seis los que logran
salir de este problema. La meta a largo plazo
es construir un hospital pediátrico para Jalisco.

Los cantantes

Antes de subir al escenario, instalado a mitad
de la cancha del estadio Jalisco, el solista de
los Halcones de San Luis, Sixto Niño, comentó:
“nos sentimos felices de participar en esta causa
tan noble y hermosa. Me pareció una buena
idea y ojalá sigan organizando más eventos
como el presente”.

En el mismo tono y con un fondo de coros
y gritos, la joven cantante Priscila, conocida
como la princesita del acordeón, afirmó: “la
respuesta del público fue estupenda. Me da

gusto que las personas nos ovacionen, pero
que también colaboren con la gente que ha
pedido nuestro apoyo”.

“Siento que lo que esos niños enfermos de
cáncer, viven, es muy difícil. Sin embargo, nos
dan una gran lección, porque luchan todos los
días por su vida”.

La fiesta sigue en el Degollado

Por primera vez en México se presentará el
doctor Patch Adams, conocido por la película
basada en sus experiencias al curar con éxito
el cáncer en los niños.

El director del Instituto Gesundheit, en
Arlington, Virginia, Estados Unidos, dará una
plática en el teatro Degollado el próximo 12
de febrero, a las ocho de la noche, para luego
departir durante una cena de gala que se
ofrecerá en su honor.

Lo recaudado por las entradas a esta
actividad será en apoyo a la campaña El cáncer
en el niño sí se cura, con tu ayuda. La aportación
será de mil pesos por persona, costo que incluirá
la plática, función de cine y cena. Los
interesados podrán comunicarse a los teléfonos
825 27 72, 613 95 34 y 613 95 78.❖
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Con el IPAB, deuda para rato
Juan Francisco Carrillo

Ahorradores o no, los mexicanos tendremos
que saldar la deuda de la cartera vencida del
IPAB, antes Fobaproa.

Es más, si esta generación no termina de
pagarla, las siguientes lo harán, puesto que si
para este año la deuda del Instituto de
Protección al Ahorro Bancario (IPAB) representa
una carga para el "presupuesto del 14 por
ciento del PIB nacional, para el 2010 será del
nueve por ciento".

"Es una cantidad estratosférica", señala el
maestro Tonatiuh Bravo Padilla, rector del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), de la UdeG. "Será un

costo que pagaremos los mexicanos, cuando
menos por 20 o 25 años más".

Una auditoría contratada por el Congreso
y dirigida por el canadiense Michael Mackey,
para investigar al Fondo Bancario de
Protección al Ahorro (Fobaproa) desde
septiembre de 1994, concluyó en julio del año
pasado con lo inevitable y la misma historia de
siempre: "existieron créditos irregulares e
ilegales traspasados al fideicomiso
gubernamental por más de 86 mil millones de
pesos".

El especialista canadiense reveló que su
informe no resultó del todo confiable, porque
no tuvieron acceso a "millones" de expedientes
de préstamos; trabajaron con cifras

Carlos Salinas de Gortari, porque no estuvo
apegada a las normas. Hubo lagunas en la
supervisión de la autoridad sobre el sistema
financiero y aseguró que no fue correcta la
venta de bancos.

Como botón de muestra, solo cuatro
bancos (Santander Mexicano, Unión, Banpaís
y Serfín) transfirieron al Fobaproa cartera de
crédito por casi 60 mil millones de pesos,
integrada por préstamos individuales.

Luego se revelaría que otras muchas deudas
que cayeron dentro de la cartera vencida del
IPAB, antes Fobaproa, provenían de préstamos
a empresas que controlan el negocio de las
apuestas deportivas.

En préstamos para el hipódromo de
Tijuana, concesionado a Hank Rhon, fueron
otorgados por el Banco Unión Cremi, más de
50 millones de pesos. Además, Cesta Punta
Deportes, propiedad de Guardia López y que
controla el hipódromo de Ciudad Juárez y seis
agencias de apuestas deportivas en Puebla,
Veracruz y Nuevo León, también recibió
créditos irregulares.

Los platos rotos de este fraude los
absorberán los bolsillos de los ciudadanos,
puesto que "si los gastos de los políticos son
mayores, necesitarán más recursos, que
obtendrán de nuestros impuestos", señala el
coordinador de finanzas del CUCEA, de la UdeG,
maestro Everardo Partida Granados y
presidente del Colegio de Economistas de
Jalisco.

Quienes en realidad saldrán beneficiados
con la creación del IPAB, indica Tonatiuh
Bravo Padilla, serán los grandes capitalistas,
"la gente que tiene dinero, a la que respaldan
con el presupuesto federal", mientras que el
sector de pocos recursos cargará "su propia
quiebra".

Everardo Partida asevera que la
desconfianza no se centra en la banca y el
ahorro en México, sino más bien "en torno a
la creación u operación de este tipo de
instituciones y de quienes las manejan, que
supuestamente deberían servir para apoyar a
los ahorradores mexicanos, al pequeño
empresario y al mediano inversionista".

El presidente del Colegio de Economistas
de Jalisco asegura que debería haber una
mayor cultura entre la población para
entender y preocuparse en serio por lo que
ocurre en el país, para "dejar de ser víctimas
de quienes utilizan las instituciones o los
cargos públicos para su propio beneficio o el
de unos cuantos".

En la medida en que  "tomemos conciencia,
tengamos mayor interés, opinemos, nos
manifestemos y hagamos presión, todas estas
anomalías se reducirán".

"No solo no debemos permitir la corrupción,
sino ir más allá, enterarnos de qué manera se
utilizan nuestros recursos. Como el que ahora
se gasta en campañas políticas de funcionarios
que buscan ocupar cargos públicos que, dicho
sea de paso, "es dinero tirado a la basura".❖Ahorradores o no, los mexicanos tendremos que saldar la deuda

.......................................................❖
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Desinterés por detectar niños genio
Margarita Alegría

En México, como en cualquier parte del mundo,
el tres por ciento de sus niños son genios.

De acuerdo a la tendencia del sistema
educativo y de la propia idiosincrasia de la
sociedad, es probable que nadie, ni ellos
mismos, sepan que son superdotados. No hay
cabida para esta minoría.

Ese fue el principal obstáculo al que se
enfrentó la sicóloga María de los Dolores
Valadez Sierra, coordinadora del Centro de
Educación Especial y Rehabilitación (CEER),
adscrito al Centro Universitario de Ciencias de
la salud. Su interés: detectar a los niños que a
edad temprana han desarrollado sus
capacidades mentales, a fin de orientar a padres
y maestros sobre su manejo.

El proyecto forma parte de una
investigación conjunta que en España efectúa
la doctora Yolanda Benito: “La identificación
temprana de niños superdotados”, y en la cual
participan instituciones de otros países.

Trabajan con pequeños de cuatro, cinco y
seis años, a los que después de aplicarles un
cuestionario a sus familiares y tras una
evaluación sicológica, detectan sus habilidades
especiales.

El reto fue juntar una muestra de 600 niños,
por igual hombres y mujeres.

Son más de los que la gente supone

La maestra Dolores Valadez afirma que hay
escuelas a las que no les interesa saber si entre
sus alumnos algunos podrían considerarse
como superdotados. Por ello, la solicitud para
aplicar los cuestionarios no recibió el apoyo
necesario o incluso fue rechazada. Lo
consideraron como una pérdida de tiempo y
una cuestión de menor importancia ante la
necesidad de detectar cuáles son los niños con
problemas de conducta o aprendizaje.

Dijo que la misma sociedad no está
acostumbrada a tomar en serio la búsqueda de
niños superdotados, porque son pocos, pero
sobre todo porque menosprecian sus
habilidades y no creen que existan.

El estudio inició en abril pasado con la
selección de preescolares: fueron 13 las
instituciones interesadas, además de los
numerosos pequeños de diferentes escuelas,
cuyos padres tenían la sospecha de una
habilidad especial.

Distribuyeron hasta diciembre, mil 174
cuestionarios, de los cuales recibieron de vuelta,
ya contestados, solo 687.

Alrededor de 58 niños cumplieron con los
parámetros de precocidad, es decir, registraron
un desarrollo temprano. Solo 52 regresaron a

la evaluación, que determinó que ocho tenían
un coeficiente intelectual arriba de 130, por lo
que se consideran superdotados.

Otros 18 resultaron con una capacidad
superior al promedio, que generalmente oscila
entre 90 y 110 de coeficiente intelectual, pero
menor a 130, por lo que necesitan de un
manejo especial.

Los menores superdotados se distinguen
por preguntar sobre cuestiones que otros
niños de su edad no hacen, su vocabulario
es avanzado, son inquietos,  a lgunos
muestran aptitudes de liderazgo, siempre
quieren saber más,  t ienen mucha
imaginación.

habilidad especial diferente con respecto a otros
menores de su edad, sin importar si son más
grandes de seis años, la muestra propia del
estudio, terminó ya.

Después de finalizar con las evaluaciones
de cada caso, se entregará a los padres
recomendaciones respecto a cómo deben
manejar al niño. En la escuela, a los maestros
los capacitarán para saber cómo trabajar con
ellos en el aula.

Este aprendizaje les servirá incluso a
aquellos profesores que aún no hayan recibido
en sus aulas a niños genio, por si en el futuro
tienen que tratar a alguno de ellos.❖

"maqu i l l ada s " ,
e m p r e s a s
"fantasma" y
fideicomisos del
PRI, al que
canalizaron los
p r i n c i p a l e s
recursos.

La auditoría
hizo una fuerte
crítica al proceso
de privatización
de la banca
m e x i c a n a ,
efectuada por el
gobierno del
e x p r e s i d e n t e

SICOLOGÍA

Otros criterios son que a los
dos año y medio de edad, el niño
sepa contar hasta 10, conozca 18
letras del abecedario y arme
rompecabezas de 20 piezas; a los
cuatro años lea un libro con
facilidad.

En breve, los resultados

En la actualidad la investigación
universitaria se encuentra en su
etapa final. Aunque seguirán
recibiendo niños que hayan
demostrado tener alguna En México el tres por ciento de los niños son genios
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Nueva ley ecológica
Claudia A. Contreras

Frente al medio y las modificaciones hechas a
escala internacional a las políticas en favor de
la protección de los ecosistemas, en Jalisco no
se habían efectuado reformas en la ley desde
1989.

A más de un año de elaboradas alrededor
de 200 propuestas para su legislación, ocho
mesas de análisis con especialistas y un foro
público para que el Congreso del Estado
tomara cartas en el asunto, "finalmente la Ley
estatal del equilibrio ecológico y la protección
al ambiente, fue aprobada por unanimidad en
el recinto legislativo el pasado 9 de diciembre
y se publicó en el Periódico oficial de Jalisco
el 21 del mismo mes, por lo que ya está en
vigor", apuntó Aimeé Figueroa, catedrática e
investigadora del Departamento de Estudios
Sobre Movimientos Sociales, de la UdeG.

La también integrante de la comisión de
asesores para las reformas, adiciones y
derogaciones a la mencionada ley, agregó que
a nivel federal existía el precedente del estatuto
general del equilibrio ecológico desde 1996
para cumplir con el deber de procurar un medio
sano.

"La aprobación de esta ley representa para
el estado y sus habitantes una herramienta
preponderante para combatir los niveles de

contaminación y las deficiencias en el
suministro de agua potable, condiciones
resultado de los cambios en la dinámica
ambiental", advirtió la investigadora, luego de
enunciar que con esta ley los municipios se
verán más fortalecidos en sus competencias y
atribuciones con el apoyo de recursos

financieros, humanos y tecnológicos.
Esta vía introduce los denominados

instrumentos económicos fiscales para la
protección ambiental, con los que se podrá
iniciar la recaudación de recursos por cobro
de impuestos por contaminación, a la par de
promover estímulos y beneficios fiscales por

acciones desarrolladas en favor del equilibrio
ecológico.

"La ley ratifica el derecho de un ambiente
sano, así como la obligación del estado para
velar su cumplimiento, por lo que deberá
promoverse en forma enfática la educación
ambiental y consignar los delitos ecológicos".

Este ha sido un trabajo permanente de
asesores multidisciplinarios, entre los que
figuran Sergio Contreras, Roberto Maciel
Flores, Victoria Carrillo, Fernando Gómez y
Francisco Calderón, del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias;
Manuel Guzmán Arroyo, del Instituto de
Limnología; Eduardo López Alcocer, del equipo
técnico para el ordenamiento ecológico de
Jalisco, y la propia Aimeé Figueroa.

Participaron especialistas de la Universidad
Autónoma de Guadalajara; de la Profepa; de
la Secretaría de Promoción Económica y del
Partido Verde Ecologista, entre otras instancias,
junto con los diputados Liliana Reguera,
Armando Nambo y Miguel Ángel León
Corrales, integrantes de esa comisión en la LV
legislatura.

Subrayó Figueroa que con ello queda de
manifiesto que, contrario a lo que se pensaba,
el tema de la ecología y el derecho a un ambiente
sano alcanzó el interés de la ciudadanía, al lograr
eco en la sala de diputados.❖
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Habrá cobro de impuestos por contaminar

Las cárceles, para castigar a pobres
Juan Francisco Carrillo

“En este momento, quien no cuente con
recursos dentro de un sistema de readaptación
social, es un muerto en vida, porque ahí todo
se trafica”.

El doctor Pablo Moloeznik Gruer,
coordinador de estudios de política y gobierno,
del Centro de Estudios Estratégicos para el
Desarrollo (CEES), de la UdeG, no se anda con
rodeos al afirmar que el 80 por ciento de
quienes están en las cárceles pertenecen a los
estratos socioeconómicos de mayor
marginación, “es decir, que el sistema
penitenciario de México y Jalisco está
concebido para castigar a los pobres".

Si se analizan los expedientes, la mayoría
de los prisioneros purgan condenas por delitos
contra la salud, es decir, narcotráfico, pero "nos
damos cuenta que ahí no están los líderes y las
cabezas principales de las organizaciones y
redes delictivas, sino tan solo los peones, los
sacrificables".

La impunidad se convierte entonces en el
primer factor criminológico de Jalisco, ya que de
97 delitos que se cometen en el estado, solo el 3
por ciento se penaliza, o sea, "el crimen sí paga".

La situación es contradictoria, porque
aunque se habla de impunidad, existe
sobrepoblación en las cárceles en Jalisco.

Esta saturación hace imposible cumplir con
las Reglas mínimas de Tokio, expedidas en el
seno de la ONU en 1975, que son una serie de

recomendaciones hechas a las autoridades
carcelarias.

Entre ellas se indica que debe existir una
adecuada clasificación y separación de los reos,
para evitar la "contaminación". No es lo mismo
un preso de alta peligrosidad que pertenece a
la delincuencia organizada, que uno que
cometió un delito por vez primera.

Por lo mismo, el gobierno del estado
construirá en febrero, varios reclusorios en
Tepatitlán, Lagos de Moreno, Autlán, Ameca,
Tequila y Chapala.

El licenciado Ignacio Salazar, director de
Prevención y Readaptación Social, comenta
que en abril se abrirá el de Ciudad Guzmán y
en octubre el de Puerto Vallarta, ambos con
capacidad para albergar a mil 228 reclusos.

Para la ZMG no se planea en fecha próxima
la construcción de nuevos centros, aunque
señala Ignacio Salazar que "ya se le planteó al
gobierno la necesidad de construir uno de
máxima seguridad, para separar a los reos más
peligrosos".

Un informe elaborado por el CEED en 1996
y que no ha cambiado mucho desde entonces,
denominado "Jalisco a tiempo", analiza el
sistema penitenciario de Jalisco, que "vive
momentos críticos: corrupción, tráfico de
drogas y estupefacientes, privilegios, prisiones
inadecuadas, tratamientos ineficaces a los
internos, sobrepoblación, motines y comisión
de delitos”.

Añade el informe que "los centros de

reclusión constituyen las
mejores escuelas del crimen
que existen en el país".

Pablo Moloeznik
comenta la propuesta que
planteó el gobierno del
estado para reducir la edad
penal de los 18 a los 16
años, ya que resultaría
contradictorio "integrar
menores a convivir con
reincidentes, infractores de
alta peligrosidad y miembros
del crimen organizado".

Es evidente que en
materia de justicia se
confunden las causas con
los efectos: "¿por qué mejor

evitar la reincidencia, garantizar el
cumplimiento de las condiciones impuestas en
la decisión judicial, lograr la reinserción social,
y reducir los costos económicos".

Pablo Moloeznik se pregunta: ¿quién
controla las cárceles? ¿Las autoridades
penitenciarias o los propios reos?

Si un director de un centro de readaptación
social desea tener "la casa en paz", es probable
que tenga que negociar con las mafias presentes
en las prisiones, que tienen nexos con el exterior.

"Los centros de readaptación social no
cumplen con la misión constitucional para la
cual fueron creados, es decir, la de integrar a
los infractores a la sociedad".❖

PREVENCIÓN

no concentrarse en implementar una verdadera
política de prevención del delito?"

El informe "Jalisco a tiempo" sugiere
"promover reformas al Código penal en el sentido
de buscar penas sustitutivas de prisión, ajustándose
a las Reglas mínimas de la Organización de las
Naciones Unidas sobre las medidas no privativas
de libertad, aprobadas en 1990".

Tales medidas serían, entre otras, el
régimen especial de libertad –mediante la
suspensión del juicio a prueba–, el trabajo a
favor de la comunidad y la reparación del daño
causado.

Señala el informe que "con la implantación
de estos sustitutivos penales, el Estado buscaría

......................................................❖
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Existe sobrepoblación en las cárceles de Jalisco
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El carrizo: una alternativa para el cultivo

Mara Melissa Marcelli

El carrizo, considerado por la mayoría de los
campesinos y agricultores como una plaga en
sus sembradíos, tiene un gran potencial
ecológico y comercial según el estudio realizado
por Gregorio Nieves y Héctor Luquín,
profesores investigadores del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), de la UdeG.

El trabajo, iniciado en
1995, que en un principio
contó con el apoyo del
Consejo Nacional para la
Ciencia y la Tecnología
(Conacyt) y la iniciativa
privada, consiste en la
elaboración de una meto-
dología para mejorar las
condiciones del cultivo del
carrizo, otate o bambú, con
el fin de fabricar postes
ecológicos, utilizados co-
múnmente como espal-
deras que se colocan a lo
largo de los surcos, en los
que se enredan las plantas
para evitar que se dañen.

Gregorio Nieves
señaló que dos años más
tarde se logró obtener de
forma experimental un
mayor volumen por unidad
de carrizo, de 2.20 metros
de altura, de otate o bambú
delgado, tres especies que
se pueden encontrar
cultivadas o de manera
silvestre en el campo.

Con ellos se pretendía
obtener material resistente

iniciativa privada, pero el papel de la
Universidad consistió en brindar asesorías sobre
la identificación y el diseño de metodologías
para cultivo del carrizo.

"Nos interesa que en un futuro los
campesinos aprendan a cultivarlo y cuenten
con una guía para obtener una buena siembra,
la cual permita posteriormente su
comercialización".

Consideramos que para obtener mejores
resultados, habrá que cultivar el carrizo y sus
variables en suelos arenosos, de preferencia
en temporal húmedo, utilizar abonos naturales
de preferencia y, sobre todo, considerar que
se realice en zonas resistentes al agua residual.

En beneficio de la naturaleza

Según los estudios realizados, Nieves señaló
que se usan alrededor de 64 mil estacones por
hectárea cada dos años, ya que la madera sin
protección puede pudrirse o quemarse con
facilidad.

Sin embargo, lo anterior implica un
importante factor para la deforestación, ya que
se utilizan tiras de madera de pino o árboles
tropicales.

Esta novedosa técnica de producción de
postes impide la tala desconsiderada de árboles
y permite aprovechar los residuos del agave,
así como reciclar plásticos.

"El poste ecológico tiene una garantía de
10 a 20 años, no se quema, no se pudre
fácilmente y su precio es muy accesible; tan
sólo es un poco más caro que el común, pero
a la larga trae más beneficios".

Si alguna persona desea asesoría o más
información sobre el tema, puede comunicarse
al laboratorio de etnobotánica del CUCBA, de
9:00 a 16:00 horas, al teléfono 682 00 03,
con Gregorio Nieves o Héctor Luquín.❖

para la fabricación de dichos postes, que
además incluyen una mezcla de fibra de agave
(marrana), que es un desecho de las fábricas
tequileras, y otra de plásticos reciclados.

Este compuesto se introducía en unas
máquinas especiales que ayudaban a formar
los postes del tamaño perimétrico, útiles a
manera de espalderas para hortalizas y otros
cultivos, como el plátano.

La patente del producto la posee la
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Tiene un gran potencial ecológico y comercial
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SALUD

Atención a asmáticos y pacientes con alergias
Margarita Alegría

Las enfermedades respiratorias han sufrido un
notable incremento en los últimos años, no solo
en cantidad, sino en complejidad para su
curación, por lo que son consideradas como
un problema de salud pública en Jalisco.

Para darles una mejor atención, con equipo
y técnicas de vanguardia que faciliten su
prevención y curación, el Hospital Civil "Doctor
Juan I. Menchaca" inauguró recientemente el
Centro Regional de Inhaloterapia,
Neumonología y Alergología. La inversión total
fue de 730 mil pesos, ya que una empresa
particular donó un aparato cuyo costo asciende
a los 55 mil dólares, el quinto en su tipo en
todo el país.

Creado en 1997 como una unidad de
servicio, ha cubierto los requerimientos básicos
de diagnóstico, orientación y tratamiento en
sus tres áreas, de forma ambulatoria y
hospitalaria. El año pasado atendieron a más
de 32 mil enfermos de las vías respiratorias, y
este año con su reciente transformación a
centro regional, se estima que serán 40 mil los
atendidos.

Entre sus principales objetivos está
disminuir los índices de hospitalización y ofrecer
una mejor atención a las personas con
padecimientos crónicos.

Aumenta el número de enfermos

Cada día hay mayor número de asmáticos, de
personas que padecen algún tipo de alergia.
Al inicio de los noventa, de uno a tres pacientes
por cada 10 eran atendidos por padecimientos
inmunoalérgicos y respiratorios. Esta cifra se
incrementó y en la actualidad son siete por cada
10 los que manifiestan dichos problemas,
informó el doctor Leobardo Alcalá Padilla,
director del Hospital Civil "Doctor Juan I.
Menchaca".

El 60 por ciento de estos enfermos
registraban complicaciones, como neumonías,
bronquitis o enfisema pulmonar, por lo que
debían ser hospitalizados mínimo una semana.
Lo que se pretende es reducir la estancia
hospitalaria a un par de días.

Apuntó que del total de pacientes atendidos
en años anteriores, 30 por ciento pertenecen
a estados circunvecinos y el 20 por ciento son
derechohabientes del IMSS, que sin embargo
buscan atenderse en este centro regional de
enfermedades respiratorias.

El doctor Raúl Ortiz Peregrina, jefe del
servicio de inhaloterapia del hospital, comentó
que entre octubre y enero el índice de pacientes
con problemas respiratorios fue el doble o el
triple. Las principales víctimas son los niños y
los ancianos o aquellas personas que padecen
asma o alguna otra enfermedad respiratoria
crónica.

Otros factores que promueven el aumento
de incidencia de estos males, son la
contaminación y el tabaquismo.

Mención aparte merece la aparición de la
pandemia de gripe, que en todo el mundo ha
causado estragos, con miles de contagiados y

que en nuestro país, de acuerdo con el doctor
Dante Hernández Colín, alergólogo del
nosocomio, ha provocado un repunte del 400
por ciento.

Con el objeto de educar a los enfermos de
asma, bronquitis crónica y enfisema, el Hospital
Civil impartirá pláticas mensuales, con lo que
se pretenden reducir hasta en un 30 por ciento
los ingresos al hospital por complicaciones de
estas enfermedades.

A estas orientaciones podrán asistir los
enfermos y familiares de los pacientes, para
que los ayuden en sus tratamientos. Serán
programados también cursos sobre
tabaquismo.

Por sus aportaciones académicas y
resultados de diversas investigaciones y
terapias, ambos especialistas han sido
requeridos para participar en conferencias
celebradas recientemente en París, Roma,
Holanda, así como en varios estados de la
Unión Americana.❖
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Los pacientes con problemas respiratorios cuentan con un nuevo espacio
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Notas
académicas

Evalúan al Departamento de Producción
Animal

Del 19 hasta el 21 de enero, el Comité
Interistitucional de Escuelas de Educación
Superior (CIEES), realizó una evaluación de los
programas de la carrera de médico veterinario
zootecnista y de la maestría en ciencias de los
alimentos, pertenecientes al Departamento de
Producción Animal, del centro universitario.

Los CIEES es una agrupación independiente
en el ámbito nacional, a la que está adscrita la
Universidad de Guadalajara, la cual tiene como
función evaluar a las instituciones que la
integran.

Al final de la evaluación se expidió un
diagnóstico con una serie de recomendaciones
enfocadas a mejorar el área de estudio.❖

Día del biólogo

El 25 de enero se festejó el XX aniversario de la
carrera de biología, en el auditorio de usos
múltiples del CUCBA. En el acto se hizo un
reconocimiento a la doctora Galina Zaitseva
Petrovna, al nombrarla socia honoraria del
Colegio de Biólogos de Jalisco, A.C., por su
presidenta M.C. Martha G. Orozco Medina.

En esta celebración fueron dictadas las
conferencias “El metabolismo de los ácidos
grasos en Drosophila y su aportación al estudio
de las bases metabólicas de la enfermedad de
Alzehimer”, impartida por el doctor Daniel Ortuño
Sahagún; “El endemismo florístico como criterio
para la conservación en Jalisco”, por la M.C.
Leticia Hernández López; “La formación
profesional del biólogo en Cuba”, por la doctora
Martha Reinés Álvarez; “Ecología de las zonas
áridas”, por el M.C. Martín Huerta Martínez.❖

Fomenta el CUAltos su red académica

Desarrollar la labor de las academias en las
diferentes áreas del conocimiento, fue el objetivo
principal del taller de integración de la red
académica de la Universidad de Guadalajara y
del Centro Universitario de Los Altos (CUAltos),
que se efectuó el 13 de enero, en Lagos de
Moreno, al que asistieron 20 profesores
pertenecientes a este municipio y al de
Tepatitlán.

En esa actividad fueron concertados
acuerdos y compromisos importantes, entre los
que destaca la idea de crear un foro de discusión
sobre reformulación y actualización docente,
establecer un grupo de interés en materia de
ecología, y la formación de un directorio de
académicos.❖

Diplomado en mercadotecnia política

El Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas ofrece el primer diplomado en
mercadotecnia política. El programa está dirigido
a ciudadanos con o sin filiación partidista,
periodistas, servidores públicos, activistas
políticos, asistentes o asesores de candidatos
e incluso a candidatos y sus planillas,
interesados en conocer esta disciplina como un
instrumento para desarrollar de mejor forma sus
campañas político electorales.

Dicho espacio académico iniciará sus
actividades el 3 de marzo y concluirá el 24 de junio.

Tendrá nueve módulos, en los cuales los
asistentes conocerán temas como el plan de
campaña, manejo de imagen, propaganda
política, investigación del mercado electoral,
opinión pública y encuestas, debates y
presupuestos de campaña, entre otros.

El domicilio para solicitar mayor información,
es Periférico norte 799, edificio G 0202, en
Zapopan, Jalisco, o bien llamar a los teléfonos
636 96 41, 633 90 24.❖

CASINOS

Las casas de apuestas,
más perjuicios que beneficios
Cristina Félix

A pesar de que generarían empleos, la
instalación de las casas de apuestas al lado
del hipódromo que se construirá en Arenal,
Ja l isco, t raer ían más per ju ic ios que
beneficios, ya que por desgracia los casinos
están asociados con lavado de dinero,
drogadicción y prostitución.

Así lo señaló el profesor investigador del
Departamento de Turismo, Recreación y
Servicios, del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrat ivas,
Ramón Godínez Ortiz, a propósito del
debate que ha generado el tema en la
localidad.

Comen tó  que  e l  deba te  no  e s t á
cen t rado  en  l a  cons t rucc ión  de  un
hipódromo, sino en la posible ubicación
de salones similares a los de Las Vegas
dentro de las instalaciones de lo que sería
el juego legal de las carreras de caballos,
lo que traería consecuencias negativas
para el estado y un alto costo por el

i n c r emen to  de  l a  d e l i n cuenc i a
organizada, ya que Jalisco tiene amplios
an t e ceden t e s  en  l a  ope r a c i ón  de l
narcotráfico.

Al  respecto, e l  je fe de dicho
departamento, Leobardo Ortiz Gutiérrez,
considera –sin dejar de recalcar que está a
favor de cualquier actividad económica
lícita–, que resulta un hecho que el daño
moral que generaría este tipo de actividades
es tan grave como el que ocasionan las
cantinas.

"En todas las actividades del ser humano
siempre hay excesos. El problema radica
en la falta de auténticos reglamentos para
tener un marco jur íd ico, para evi tar
violaciones y desconciertos que impedirán
un adecuado funcionamiento de estos
sitios".

En su opinión, la instalación de un
negocio de esta naturaleza representa los
intereses personales y económicos de
grupos minoritarios.

"Quiero señalar que estadísticas no

oficiales señalan que en esta ciudad existe
un número importante de cas inos
clandestinos, llamados "brincos" y que
operan bajo la tolerancia de las autoridades.
Es decir, las cuestiones ilícitas llegan de mil
maneras y se cubren de diversos modos tales
intereses".

Consideró que la llegada de este tipo de
negocios repercutiría positivamente en el
sector hote lero y restaurantero, por
mencionar algunos.

Al igual que el  maestro Leobardo
Ortiz, el investigador comenta que las
casas de apuestas bien reglamentadas
pueden ser aceptables, sin perder de vista
que en Estados Unidos, uno de los países
más conservadores y que cuenta con un
con t ro l  hacenda r io  ex i gen te ,  t i ene
muchos problemas con e l  lavado de
dinero que regularmente se realiza en los
casinos.

En el caso de México, "un país de
apuestas", señala Godinez Ortiz, la sociedad
todavía no está preparada para aceptar estos
establecimientos.

Advierte que este tipo de negocios, que
por cierto aún no son legales, aumentaría
la ludopatía ("enfermedad de la apuesta"),
lo que provocaría mayores suicidios,
drogadicción y prostitución.

Aunque  muchos  a f i r man  que  e s
inminente la instalación de casinos en el
país, y se barajan lugares en los que
ope ra r í an  10  cen t ro s  de  d i v e r s i ón
(incluido Jalisco), según información del
16 de noviembre pasado, publicada por
La jornada, el investigador del CUCEA

duda que esta legis latura apruebe la
inic iat iva para legal izar las casas de
apuestas en el país, ya que en su opinión
"no se quieren aventar este paquete y
esperarán la acción de los próximos
diputados".

Dejó c laro que en México s í  está
reglamentado el juego, pero el relacionado
con el deporte y los animales: la pelea de
gallos y las carreras de caballos, pero no los
juegos de azar. Este paquete es el que
quieren introducir empresarios de Jalisco y
de la ciudad de México.

El experto en materia turística de la
Universidad de Guadalajara se pronunció
porque el dinero que pretenden invertir
empresarios en este tipo de negocios, lo
dirijan a acrecentar los atractivos que existen
en las playas o en impulsar el turismo rural,
que está en boga.

"Tenemos una gran var iedad de
atractivos en el país, un amplio abanico de
posibilidades para los turistas. Es tiempo de
especializarnos. Por ejemplo, España le
apuesta al turismo rural, porque el de playa
tiene mucha competencia. Costa Rica
impulsa el de aventura y ecológico. Nosotros
seguimos con el turismo cultural, de sol y
playa, pero todavía no conocemos nuestro
rumbo".❖

Reglamentadas en México, apuestas en carreras de caballos y peleas de gallos

.......................................................❖
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El personal de la Oficina de
Comunicación Social

se une a la pena que embarga a nuestro
compañero y amigo

Álvaro Padilla Aguirre,
por la irremediable pérdida de

su señor padre,

Vicente Padilla Anaya,

acaecida el pasado 22 de enero.

Descanse en paz.
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FIDEICOMISO

Reconocimientos a trabajadores

Liliana Díaz

El fideicomiso del Programa de procuración
de fondos para la lucha contra el cáncer infantil,
realizó una ceremonia de entrega de
reconocimientos a los sindicatos de
Trabajadores Académicos (STAUdeG), Único de
Trabajadores (SUTUdeG) y a la Federación de
Estudiantes Universitarios (FEU), como
agradecimiento por las aportaciones
económicas que estos han hecho a la campaña
"El cáncer en el niño sí se cura, con tu ayuda".

En el acto, celebrado en la sala Lola Álvarez
Bravo, del edificio de Rectoría general, de esta
casa de estudios, el director del OPD Hospitales
Civiles de Guadalajara, doctor Raúl Vargas
López, externó que este esfuerzo constituye
un motivo de profunda satisfacción, ya que
promueve la cultura para la salud y con el cual
está por alcanzarse la meta de contar con un
número suficiente de medicamentos para
atender a los pequeños con cáncer que acuden
a los nosocomios universitarios.

"Desde que iniciamos esta campaña,
tenemos un promedio de 15 a 20 niños nuevos
cada mes, que se incorporan al conjunto de
pacientes atendidos, lo que no implica que el
cáncer esté en aumento, sino que gracias a
esta estrategia la gente se ha dado cuenta de
que en estos hospitales universitarios
atendemos a niños con esa enfermedad".

Indicó que gracias a la campaña, en corto

plazo podrá implementarse una unidad de
trasplante de médula ósea, de la cual en dos
semanas más se dará a conocer el laboratorio
que la respaldará.

El presidente del fideicomiso, contador
público Luis Germán Cárcoba García,
agradeció la aportación de dos millones 51 mil
pesos de la Universidad, con la que el
fideicomiso está por llegar a los seis millones
de pesos recaudados.

Explicó que una vez que se reúna la "masa
crítica" para los fines mencionados, el
fideicomiso pugnará por la triplicación de sus
recursos ante las autoridades federales y
municipales, con el objetivo de realizar
proyectos mayores, tales como la construcción
del hospital del niño.

El Rector general de esta institución, doctor
Víctor Manuel González Romero, recordó el
propósito que esta casa de estudios se impuso
desde el año pasado de efectuar la campaña
en beneficio de los niños con cáncer, y subrayó
la relevancia que ha tenido no solo en cuanto
a la recaudación de fondos, sino en crear
conciencia en la población jalisciense respecto
a que dicho mal en los menores sí es curable
con la ayuda de todos.

Enfatizó que campañas de este tipo,
realizadas por la Universidad de Guadalajara,
tienen como propósito fundamental promover
el altruismo en la sociedad al implementar "una
lucha contra el cáncer de la indiferencia y la

insensibilidad hacia los que menos tienen y los
que sufren", la cual también ya rinde frutos.

González Romero hizo hincapié en que la
aportación económica que hoy agradecía el
fideicomiso, procede exclusivamente "de los
bolsillos de los trabajadores y estudiantes
universitarios y no del subsidio de la

.......................................................❖

Universidad, ya que ello significaría hacer pagar
al pueblo".

Los reconocimientos fueron entregados a
los secretarios generales del STAUdeG y SUTUdeG,
José Antonio Magallanes Rodríguez y Raúl
Vicente Flores, respectivamente, y a Leopoldo
Pérez Magaña, presidente de la FEU.❖

Recibieron un agradecimiento por sus aportaciones económicas a la campaña
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Aimeé Muñiz Machuca

La construcción de una casa o cualquier tipo
de edificación, debe contar con materiales
adecuados para su conservación, pues de lo
contrario podrían desarrollarse patologías
estructurales o edificatorias.

Por igual deben tomarse en cuenta otros
aspectos para hacer que toda edificación
satisfaga las necesidades de sus moradores.
Una de ellas está relacionada con el clima, pues
la correcta utilización de los elementos, será
determinante en la temperatura, es decir, para
que la construcción sea fría o caliente.

Sobre este tema, el arquitecto Guillermo
Sandoval Madrigal, jefe del Departamento de
Técnicas y Construcción, del Centro
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño
(CUAAD), de la Universidad de Guadalajara,
señaló: "Los materiales tienen diferentes
características. Por ejemplo, dureza para resistir
rayaduras, esfuerzos de compresión, pero una
de sus cualidades principales es lo térmico
bioclimático".

Con base en lo anterior, se refirió al caso
de las piedras que, si les da el sol directamente,
absorben el calor y al mismo tiempo lo emiten.
A esto se llama aprovechamiento de la energía
solar en forma pasiva, "es decir, sin ningún

CONSTRUCCIÓN

Incultura en el uso de materiales

energético más que el sol producimos cambios
de temperatura".

Un ejemplo de material contrario a las
cualidades de las piedras, es el llamado azulejo,
que por su capacidad antitérmica no retiene el
calor, sino que lo rechaza.

De los materiales térmicos destaca el
ladrillo, porque absorbe y retiene el calor. "Estas
mismas características las tiene el adobe, pero
carece de dureza, es decir, no resiste esfuerzos
de compresión".

muchas construcciones se realizan con
materiales antifuncionales, pero que van de
acuerdo a las corrientes del momento.

Explicó que la cantera suele utilizarse con
frecuencia en casas habitación de Guadalajara,
a pesar de que se trata de un material que
funciona mejor en climas extremosos, porque
guarda el calor interior y no lo transporta al
exterior.

Otras características que deben tomarse en
cuenta para obtener un clima adecuado en una
edificación, son los colores y la orientación.

En el caso del color, basta recordar que en
la costa los usan claros, porque son frescos y
rechazan el calor fácilmente, mientras que en
el norte del país, donde el clima es extremoso,
se aplican los oscuros, que absorben el calor.

Sobre la orientación, Sandoval Madrigal
manifestó que con base en la latitud de
Guadalajara, todas las fachadas que dan hacia
el sur, son calientes; al oriente, calientes en la
mañana y frías en la tarde; las que dan al
poniente, frías en la mañana y calientes en la
tarde, y todas las que miran al norte, por lo
regular, frías.

"Lo ideal sería en una casa habitación, que
las recámaras den hacia el sur y que la estancia,
al norte, y proteger las áreas de trabajo del
oriente y poniente".❖

plados, como Guadalajara, se usa el ladrillo de
lama, que tiene características térmicas
"maravillosas".

Pese a que hay materiales óptimos para
obtener mejores condiciones climáticas, falta
una cultura para hacer buen uso de ellos. La
sociedad no está al tanto de esta información,
por lo que al establecerse en una vivienda, pone
mucha atención a la distribución y deja de lado
estas características.

La moda es una influencia negativa, pues

El uso de los
materiales de-
pende de las
zonas, en el
sentido de que el
clima varía de una
región a otra. Así,
en Tapalpa las
construcciones
son de adobe o
madera, elemen-
tos térmicos. En
cambio, en la
costa se utilizan
materiales que no
absorban el calor,
como es la palma.
En climas tem-

Cualquier construcción debe contar con materiales adecuados para su conservación
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Mara Melissa Marcelli

Gobierno y territorio indígena, política
institucional y costumbres, desde el punto de
vista de los integrantes de las comunidades
wixarikas, fueron los perfiles tratados dentro
del foro sierra Madre huichola, que se efectuó
del 25 al 28 de enero, en el museo Regional
de Guadalajara.

Dicha actividad fue organizada por el grupo
I.K. Colectivo, compuesto por el Instituto
Nacional Indigenista, la Asociación Jalisciense
de Apoyo a los Grupos Indígenas (AJAGI); la
Unidad de Apoyo a las Comunidades Indígenas
(UACL) y el Centro de Investigaciones y Estudios
Superiores en Antropología Social de
Occidente (CIESAS).

Los objetivos fueron generar espacios de
difusión sobre los principales problemas de las
cuatro comunidades huicholas del estado de Jalisco
y establecer acuerdos entre los representantes
comunitarios e instituciones que trabajen por el
mejoramiento de realidades específicas y
fortalezcan el diálogo entre estos núcleos, las
instituciones y la sociedad civil en general.

Francisco Talavera, uno de los
coordinadores, señaló que el foro surgió del
diálogo y trabajo constante con las comunidades
huicholas del estado de Jalisco, por lo que se

DIFUSIÓN

Foro sierra Madre huichola, ofrenda al diálogo
trató de difundir sus problemas urgentes, a fin
de establecer acuerdos con las instituciones que
trabajan con dichos núcleos.

Entre las actividades más importantes,
destacaron la conferencia "Convivencia entre
la cultura mestiza e indígena", realizada el día
27, en la que participaron investigadores con
años de trabajo en las comunidades, como el
doctor Guillermo de la Peña, del CIESAS y el
doctor Jose Luis Iturrios, director del
Departamento de Lenguas Indígenas.

También la mesa "Políticas institucionales",
para la cual se invitó a las principales
autoridades que representan a las instituciones
del estado de Jalisco involucradas en esa área,
como el INI, la Semarnap, el DIF y la Secretaría
de Salud.

Un aspecto muy importante fue el hecho
de que los propios huicholes subieron a las
mesas de discusión a plantear sus necesidades,
algunas veces con ayuda de un traductor,
poniendo énfasis en los problemas de la
tenencia de la tierra y el respeto a sus
costumbres y rituales.

Miguel Ramírez, presidente de la Unión
de Comunidades Huicholas del Estado de
Jalisco, comentó que esta fue una excelente
oportunidad para que los indígenas expresaran
sus necesidades y se dieran a conocer, paso

.......................................................❖ importante para ganar el respeto de la sociedad
civil y las autoridades.

Lizette Donath, coordinadora de la UACI,
señaló que en esta ocasión la participación de
la Universidad se dio como gestora de la
difusión de las culturas indígenas, al apoyar a
grupos independientes como I.K, para que el
interés de la sociedad se amplíe y fortalecer la
vinculación de la Red universitaria, mediante
acciones conjuntas de varias dependencias.

Durante los días del foro hubo actividades
permanentes, como una exposición de
fotografías, venta de artesanías huicholas,
exposición de videos de la sierra Madre
huichola desde 1970 hasta la fecha y exhibición
de trabajos e investigaciones realizadas por las
instituciones participantes y organismos no
gubernamentales.

Para este fin se contó con la participación
de las comunidades de Tatekie (San Andrés
Cohamiata), Tuapurie (Santa Catarina
Cuexcomatitlán), Waitha (San Sebastián
Teponauxtlán) y Tutsipa (Tuxpan de Bolaños).❖

Los indígenas expresaron sus necesidades y se dieron a conocer
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Cuisillos, de Arturo Macias
La arrolladora banda El limón
La costeña, de Ramón López Alvarado
Cardenales, de Nuevo León
Caña verde
Banda San Miguel
Los halcones de San Luis
Chilolos, de Isidoro Ramírez
Banda El cerrito
Priscila y sus Balas de plata
Grupo tropical Los ángeles azules
Los socios del ritmo
Cornelio Reyna Jr.
Karembe
María Sebastián,con mariachi,
quien donó un
auto compacto

Radiorama DK
Televisa Radio
Promomedios de Occidente
Grupo Radio de México
Megacable Guadalajara

Clubes Unidos de Jalisco

Cervecería Corona deGuadalajara

Embotelladora De Occidente Pepsi

El fideicomiso del Programa de procuración de fondos
para la lucha contra el cáncer infantil;

la Universidad de Guadalajara y el OPD Hospitales Civiles de Guadalajara

AGRADECEMOS A
Mexicana de Aviación
Aeroméxico
Aerocaribe

Banamex

Periódicos:
El informador
El Occidental
Mural
Público

Medios electrónicos e impresos
que se sumaron a la promoción del evento

Botas Los potrillos

Secretaría de Vialidad y Transporte
Departamento de Tránsito y Vialidad
Departamento de Bomberos
Protección Civil
Seguridad Pública del Estado
Seguridad Pública Municipal
de Guadalajara
Cruz Verde y Cruz Roja

Sorteos Nueva Era

Grupos de voluntarios

Les estamos sumamente reconocidos a aquellos que hicieron
posible que el festival fuera un éxito.

Sin la buena voluntad de todos, esto no hubiera sido posible.
Cuenta Banamex: 6682  Sucursal: 4472

Porfirio Ulloa Mariscal, Francisco Santana Lim y Galdino Sierra López
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Puig y Rebeyro, a la sombra del boom: Bryce
Juan Francisco Carrillo

Novelista, cuentista, profesor, viajero y
explorador del mundo literario, Alfredo Bryce
Echenique comparte junto con la literatura
marginal del boom latinoamericano, el humor
y la ironía, centrado en los sentimientos de
Manuel Puig y Julio Ramón Ribeyro.

Invitado por la Universidad de Guadalajara,
en el marco de la Cátedra Latinoamericana
Julio Cortázar, a impartir el curso En los
márgenes del boom: la escritura de Manuel Puig
y Julio Ramón Ribeyro, a Alfredo Bryce no le
costó trabajo hablar de sus maestros, y menos
aún incluirse en ese grupo de escritores sui
géneris, auténticos y novedosos.

De Julio Ramón Ribeyro, quien, dijo, "tenía
cara de que no tardaba en partir" y "cultivaba
el arte de perder", destacó la mala fortuna y la
"sensación de fracaso" que lo persiguió desde
que sus libros fueron rechazados por editores
europeos.

Además, porque siempre apostó por "el
cuento y la fragmentación de sus obras", y
porque no seguía los estereotipos de los grandes,
como los iniciadores del boom latinoamericano,
Mario Vargas Llosa, Carlos Fuentes, Juan Rulfo,
García Márquez o Julio Cortázar.

Cuando por fin la mala fortuna de Ribeyro
se revirtió, gracias al apoyo de sus amigos,
quienes no deseaban que la obra de su maestro
permaneciera inédita, en la contraportada de
su primer libro apareció la fotografía de un
negro mozambiqueño y una biografía ajena a
la del autor de La palabra del mudo.

Asimismo, la ironía de Ribeyro en sus obras

iba tan a la par con la de su vida, que cuando
de manera muy merecida en 1994 resultó
electo para recibir el premio Juan Rulfo, que
se otorga en esta ciudad durante la Feria
Internacional del Libro de Guadalajara, en esa
misma semana falleció para dejar constancia
de su "mala suerte", o de que prefería "entrar
por la puerta de atrás".

Sobre Manuel Puig, Alfredo Bryce
mencionó que también fue un hombre al que
no se comprendió y "que tal vez quiso que
nadie lo entendiera, por eso se situó en los
márgenes del boom de manera consciente".

El mismo Vargas Llosa, quien con el
tiempo llamaría a Puig como "mi maestro",
cuando fue miembro del jurado del premio
Biblioteca breve de la editorial Seix Barral, que
este mismo escritor había ganado con su
famoso libro La ciudad de los perros, fue uno
de los más recalcitrantes opositores a que la
novela El beso de la mujer araña obtuviera
dicho galardón.

"Desde su primera novela, hasta la última,
y pasando por El beso de la mujer araña, el
autor argentino nos muestra un alejamiento
cada vez más definido y decidido de todo
vínculo de la tradición literaria usual, y un
empleo cada vez más profundo de los patrones
subliterarios".

La obra de Manuel Puig "es por completo
heterodoxa respecto a la narrativa clásica,
porque se opone a la convención de la
credibilidad estética de la escritura de sus
contemporáneos".

Nadie como él para utilizar los recursos
literarios basados en el cine, con el que creció y

del que tanto gustaba,
para despertar y
mantener el interés del
lector como si se tratara
de una película:
sorpresas, hechos
violentos, inversiones de
la situación y expectativas
ante el desenlace.

"Más allá de la
implicación sociológica
y política, el peso en el
exilio y el horror
militarista argentino,
que no deja de
mencionarse en las
novelas por Manuel
Puig, su propuesta
principal se dirige, sin

"Treinta y cinco años fuera se pagan muy caro,
sobre todo en estos países que son terriblemente
cambiantes. Ir a buscar la ciudad de Lima que yo
conocía y vivía, es arqueología pura".

De visita por segunda ocasión en nuestra
ciudad, el creador de La amigdalitis de Tarzán,
Guía triste de París, Un mundo para Julius
o Permiso para vivir, entre otros, recibió la
noticia de que fue designado en Guadalajara
para fungir como presidente del premio
internacional de novela Alfaguara 2000, para
el próximo 29 de febrero.

En palabras de Nicomedes Santa Cruz, se cita
aquí un fragmento de la décima en que describe al
narrador peruano que estuvo entre nosotros: "De
ingleses sin un penique / y vascos sin una perla /
nació para la novela / Alfredo Bryce Echenique".❖

CÁTEDRA

embargo, a mostrar los sueños, pulsiones y
pasiones de sus personajes, y la falsedad de las
ilusiones fabricadas por otros, para
embrutecerlos y engañarlos".

Para Alfredo Bryce Echenique, ambos
autores, aunque poco leídos, han transmitido
por "ósmosis" su influencia a las generaciones
posteriores, y aún alimentan a los jóvenes
escritores de hoy.

Profesor universitario en Europa, ganador
entre otros premios y distinciones del oficial de
las artes y letras de Francia y candidato a los
premios Cervantes, Asturias y Rómulo
Gallegos, Alfredo Bryce Echenique (Lima,
1939) enfrenta ahora la crisis que significa
retornar a su país natal, después de 35 años
de exilio voluntario.

.......................................................❖
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Novelista, cuentista, profesor, viajero y explorador del mundo literario

En espera, la redistritación de Jalisco

Víctor González

Hace tiempo que Jalisco requiere de una nueva
distritación electoral que garantice una
representación equilibrada de parte de los
diputados en los 20 distritos electorales que
tiene el estado. Sin embargo, esta situación no
ha sido atendida, porque se esperan las
negociaciones relativas a la reforma política del
estado, las cuales parecen no avanzar.

Así lo expresó en entrevista el doctor Jaime
Preciado Coronado, profesor investigador del

ELECCIONES

Departamento de
Estudios Ibéricos y
Latinoamericanos
(DEILA), de la
Universidad de
Guadalajara.

Jaime Preciado
formó parte del
equipo que realizó la
última distri-tación
electoral de Jalisco,
la que se utilizó en
las elecciones locales
pasadas.

de su población en su territorio geográfico, es
difícil que logren acercarse al promedio deseable
para que haya equidad. Por ejemplo, el uno de
Jalisco, que comprende el municipio de
Colotlán. En contraste, están los de Zapopan
o algunos de Gua-dalajara y Tlaque-paque, cuya
pobla-ción supera a
la media.

El Partido de la
R e v o l u c i ó n
Democrática y el
Part ido Verde
Ecolo-gista de
México han
planteado bajar a
39 el número de
diputados locales:
20 por elección
mayoritaria y 19
por representación
proporcional, lo cual el investigador considera
pertinente, puesto que debe privilegiarse a
los diputados electos por mayoría directa y
no tanto a los conocidos como
plurinominales, que representan “un botín
que se distribuye la partidocracia”.

Deberían ser más
los diputados
electos por

mayoría, que los
de representación

proporcional

Agregó que mientras no se efectúe la
reforma política de Jalisco, no podrá
adelantarse la redistritación electoral. Esta
reforma debe discutir el número adecuado de
distritos para ser representados por diputados
por elección mayoritaria y privilegiar su número

por encima de los de
representación proporcional.

E l  doctor
Preciado encabeza, junto con el
doctor Gladstone Oliva, jefe del
Departamento de Geografía y
Ordenación Terr i tor ia l ,  un
proyecto de investigación para
crear un s is tema de
información geoelectoral para
el estado de Veracruz, trabajo
encomendado por la comisión
estata l  e lectora l  de aquel
estado, mismo del que habrá

conclusiones dentro de dos a tres meses.
Mientras tanto, Jalisco espera que el

Congreso estatal ponga en marcha la tan
esperada y mencionada reforma política, que
muchos consideran guardada en el
congelador.❖

El catedrático considera que aquella
modificación estuvo apegada a la distritación
que plantea el Instituto Federal Electoral por
criterios de los consejeros de la época.

“Creo que es necesario hacer una
distritación más libre y con mayor apego a los
criterios técnicos y la definición de las mejores
condiciones para que no haya problemas de
sobre o subrepresentación”.

Añadió que el problema es que hay
desequilibrios en los habitantes que reúne cada
distrito. Existen algunos que por la dispersión

Necesario hacer una distritación más libre

.......................................................❖

IN
T

E
R

N
T

E
T



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  31 de enero de 200012

Resulta odioso comparar lo que los países
desarrollados invierten en ciencia y tecnología,
con lo que nuestro gobierno destina a tal área:
10 veces menos, o sea, "el 0.34 por ciento de
su PIB anual, mientras que en otros países llega
hasta el 6 o 7 por ciento".

Tal rezago no se debe tanto a falta de
recursos económicos, sino a negligencias en
la política del gobierno mexicano, subordinada
al neoliberalismo y que "le ha hecho el juego al
FMI".

Es un hecho que a Estados Unidos le
interesa que México se desarrolle, "pero
poquito", que siga como "un buen cliente,
no le haga competencia y, sobre todo, sea
una excelente y barata mano de obra para
ellos".

El doctor Alfonso Islas Rodríguez, jefe de
la Unidad para el Desarrollo de la Investigación
y el Posgrado, de la UdeG, señala que nuestros
gobernantes han sido tibios en ese rubro y
nunca se han decidido a levantar el nivel
científico y tecnológico de nuestro país. "Ojalá
decidieran invertir tan siquiera el uno por ciento
del PIB nacional".

Deberían invertir mayores recursos a dicho
sector, lo que a la larga resultaría benéfico,
sobre todo para romper ese "círculo vicioso"
que nos ata y nos vuelve dependientes.

Esta estrategia pondría al país en otras
condiciones, como sucedió con los países
asiáticos, que decidieron invertir más de su PIB
anual en la ciencia y tecnología y ahora, a la

vuelta de treinta años, ya son potencias
mundiales.

Es de sobra conocido que el FMI pone
condiciones a la hora de prestar dinero a los
países pobres. Este decide por los gobiernos y
a qué dedicar dicha inversión. "Resulta obvio
que desean invertir en muchas áreas, menos
en investigación científica".

Documentos emanados de la Organización
de Países Desarrollados (OCDE), demuestran el
plan que existe para que ciertos países se
mantengan con severos rezagos culturales,
científicos, educativos y tecnológicos. "Este es
un hecho conocido por todos".

Crisis científica, bajos sueldos
y fuga de cerebros

"Mientras un investigador estadunidense
gana más de tres mil dólares como sueldo
base, un científico mexicano no obtiene ni
mil dólares".

Alfonso Islas señala que a causa de este
panorama "triste y patético", muchos de los
jóvenes doctores en México "ya no quieren
estudiar más o hacer ciencia y, en casos
extremos, mejor venden medicamentos".

"Se han ido muchos cerebros al
extranjero, pero también muchos otros se
han quedado", señala el maestro Víctor
González Álvarez, investigador y director del
posgrado del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), de la

"La mayoría de los investigadores estamos
en esa labor".

El maestro en ciencias y rector del CUCEI,
Héctor Enrique Salgado, señala que a causa
de los bajos sueldos de los buenos
investigadores, ha sido difícil retenerlos en las
instituciones públicas del país.

La Universidad de Guadalajara tuvo que
implementar el Programa de retención de
liderazgo académico, para que el investigador,
aparte de su sueldo y con alguna que otra
vinculación con las empresas, pueda redondear
un buen salario.

De esa manera "es como se ha podido
retener a investigadores dentro de la institución
y hasta contratar gente con un buen nivel
académico, que investiga, imparte clases,
escribe en revistas con arbitraje internacional
o publica libros".

Héctor Enrique Salgado señala que al
investigador mexicano lo que le gusta "es salir
al extranjero, pero por estancias cortas de uno
o dos años". La mayoría prefiere "estar en su
país".

Los investigadores enfrentan la disyuntiva
de permanecer en su país o emigrar para
percibir un salario tres o cuatro veces mayor.
En cambio, para las universidades públicas el
reto es cómo retenerlos. "No hay presupuesto
suficiente para pagarles como lo hacen otros
países".

Buen nivel científico en las
universidades públicas del país

No obstante los enormes rezagos económicos
que en infraestructura experimental y equipos
analíticos enfrenta nuestro país, las grandes

universidades mantienen buenos niveles en
investigación científica, con proyectos
trascendentes y excelentes investigadores.

Víctor González Álvarez señala que "la falta
de recursos nos limita, pero hemos demostrado
que tenemos la capacidad intelectual para llegar
lejos".

Una prueba de que no se necesita residir
en el extranjero para adquirir fama
internacional, son los "grupos de biotecnología"
que existen en México, los que "han adquirido
prestigio internacional".

"Avanzamos a la frontera del conocimiento
con recursos y materias primas propias.
Tenemos que buscar la veta que nos permita
sobresalir, aunque sea con investigaciones
locales, pero que puedan proyectarse a planos
importantes".

Tal es el caso del doctor Eulogio Pimienta,

UdeG.
Las condiciones

económicas en el
extranjero son mejores,
pero también las
exigencias laborales
aumentan. "Muchos se
han ido y regresado,
porque aquí existe
mayor libertad para
desarrollar sus inves-
tigaciones".

Irse al extranjero
"tiene sus pros y sus
contras, porque hay que
tener una productividad
enorme y estar some-
tido a una presión y
estrés constantes".

Lo que realizan la
mayoría de los inves-
tigadores en México,
es un "apostolado",
porque buscan motivar
a los estudiantes a que
c o n t i n ú e n
desarrollándose. Si no
les tocó a ellos recibir
los beneficios, ya les
tocará a sus alumnos.
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Por bajos sueldos es difícil detenerlos en las instituciones públicas del país
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Continúa la fuga de cerebros
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Existe burocratismo al patentar inventos

Postradas, en México y en Jalisco, la ciencia
y la tecnología

Texto: Juan Francisco Carrillo

.......................................................❖.......................................................
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miembro del equipo de investigadores del
CUCBA, de la Universidad de Guadalajara,
quien es el experto de cactus número uno
en el mundo. "Con estudios de la materia
prima nacional ha adquirido renombre
internacional".

Trabas y burocracia

Existen tantas trabas y burocracia en México,
que los buenos inventos "determinas
patentarlos en otro lado", señala Alfonso
Islas.

Parece que las leyes nacionales en ciencia
y tecnología están diseñadas para que el
investigador mexicano se desaliente.

Es tedioso estar "mete y mete papeles". A
causa de ello la mayoría de las buenas ideas en
México, solo quedan en eso, pues "una patente
bien puede tardar hasta diez años", señala
Víctor González Álvarez.

Difusión científica y publicaciones

Existen carencias, tanto en la difusión para
científicos a través de congresos, paneles,
revistas y libros especializados, como para la
divulgación de la ciencia entre el público en
general.

Conacyt tiene una lista de revistas
especializadas reconocidas a nivel mundial,
aunque "la mayoría de los investigadores
prefieren publicar en otros países", asevera
González Álvarez.

Alfonso Islas asegura que esto se debe a
que el Sistema Nacional de Investigadores
otorga puntos para becas "solo a quienes
publican en revistas extranjeras", por lo que
los científicos mexicanos "no publican en las
nacionales, lo que origina que aquí no se
difunda ni se aplique el conocimiento".

A los investigadores mexicanos se les obliga
a que "trabajen para otros". Eso repercute en
el prestigio del investigador, pues se fomenta

la idea de que escribir en
revistas nacionales o en
periódicos significa ser
de menor categoría.

Víctor González
afirma que existe un
grupo de investigadores
que controlan y deciden
qué o a quiénes publicar:
"el club de Tobi", como
se les llama en el medio.

A esto hay que
agregar el poco interés
del lector mexicano en
ese punto y el alto costo
de las revistas.

A discusión la ley
estatal de ciencia y

tecnología

La ley de ciencia y
tecnología para el estado
de Jalisco, que aún se
encuentra en estudio y
discusión, nació con
"marcadas deficiencias"
y con "un criterio
rentista", señala Ricardo Gutiérrez Padilla,
titular de la Secretaría Técnica, de la UdeG.

La idea de que fuera manejada por la
Secretaría de Promoción Económica, resultó
"absurda", porque la investigación científica no
puede estar bajo el "juego de los criterios
empresariales o por un simple interés
económico".

No se puede apostar a los criterios de
investigación científica solo en aquellas áreas
"que se traducen en un beneficio concreto de
carácter económico".

Tampoco debe ser dirigida por la Secretaría
de Educación, porque la ciencia y la tecnología
"no tienen un sentido educativo".

Ricardo Gutiérrez Padilla comenta que la
ciencia debe ser coordinada, estipulada y
visualizada en su desarrollo y aplicación por la
gente que investiga, que conoce el área y que
está de tiempo completo en ese campo.

De ahí que resultara hasta ofensivo para
los investigadores, en especial para los de la
UdeG (que conforman casi el 90 por ciento
del padrón del Sistema Nacional de
Investigadores (SNI) en esta zona, que se les
excluyera del proyecto original y no los
tomaran en cuenta para formar el consejo
consultivo.

Eso revela por parte del titular de la
Secretaría de Promoción Económica del Estado
de Jalisco, Sergio García de Alba, una extraña
animadversión a esta casa de estudios,
desconocimiento de lo que significa el esfuerzo
científico logrado a pulso en nuestro estado y
un contrasentido al tratar de impedir lo obvio:

"negar que la ciencia estuviera representada
en el estado de Jalisco".

Esta es la razón por la que se propuso
invertir la lógica de la propuesta original, es
decir, que el Consejo Estatal de Ciencia y
Tecnología estuvieran en manos de los
investigadores y que los funcionarios
gubernamentales y los empresarios fueran
quienes vertieran su opinión, dieran
recomendaciones y brindaran su apoyo.

Ricardo Gutiérrez Padilla, junto con un
grupo de cerca de 20 investigadores, quienes
han participado de manera directa en esta

iniciativa de ley, esperan los resultados de los
foros a los que convocó la Secretaría de
Planeación, que preside el diputado Raúl Padilla
López.

En caso de que la resolución fuera contraria
o atentara contra los intereses de los
investigadores y de la ciencia en Jalisco,
"nosotros convocaríamos a foros de
participación para corregir esas deficiencias".

Del resultado de esos foros dependen las
medidas que tomarían al respecto.
"Evidentemente no estaremos pasivos".

Señala que ya pasaron las épocas en que
la gente de ciencia era vista como un
espectador más o un "ente pasivo" frente a las
decisiones del gobierno.

"El gobierno tiene que hacerse responsable
de sus actos ante el interés comunitario que
tienen los científicos en nuestro estado".

El científico
también pide cuentas claras

Es obvio que el científico mexicano ha
cambiado. De la torre de marfil en la que se
sumergía o del laboratorio que lo mantenía
aislado, ha pasado a formar parte de los grupos
que en México exigen a los gobernantes
cuentas claras.

En la formación del Consejo Estatal de
Ciencia y Tecnología, existe un grupo de
intelectuales que "estamos al pendiente de todo
esto".

No se trata de "grillar", dice Alfonso Islas,
sino de "revertir la tendencia actual, de que se
invierta más en ciencia y no le escatimen
recursos".

"No seremos los investigadores, sino el
pueblo el que salga beneficiado, ya que toda
esa inversión se traducirá en mayor bienestar
social".❖

Prefieren publicar en revistas extranjeras para obtener más puntaje
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En México tienen mayor libertad para desarrollar sus investigaciones
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Agenda  académicaAgenda  académica

Liliana Díaz Sevilla

Desde hace un año, el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas (CUCEA),
por medio de su coordinación de extensión,
dio inicio a un programa especial orientado a
brindar asesoría fiscal y contable.

Dicho programa, materializado en un
despacho, surgió como respuesta a las
necesidades sociales de grupos marginados y
de los propios educandos de la Universidad,
quienes no pocas veces carecen de espacios
ideales para ejercer su servicio social, ya que
no ofrecen condiciones necesarias para aplicar
los conocimientos adquiridos, de acuerdo a su
carrera y a lo establecido en el reglamento
respectivo.

Así, el despacho contable fiscal del CUCEA

trata de apoyar a gente de escasos recursos que
opera micro y pequeñas empresas y que no
cuenta con los medios económicos necesarios
para cubrir el gasto de un profesional que les
lleve sus asuntos fiscales y contables.

Tales acciones cumplen en gran medida con
los máximos ideales de esta casa de estudios,
los cuales se agrupan en diversos programas
de trabajo, los que han sido promovidos por la
Rectoría general de esta casa universitaria.

La iniciativa de ofrecer asesoría fiscal y
contable se incluye en otras mayores, como
es el caso del Acuerdo universitario para el
desarrollo sostenible de Jalisco (ACUDE) y, más
particularmente, el Programa de apoyo al

SERVICIOS

La UdeG ofrece asesoría fiscal

servicio social (COMPARTE), que pretende
orientar acciones universitarias hacia el sector
social.

El despacho trabaja en coordinación con
el programa asistencial a comunidades,
perteneciente al CUCEA, que se ocupa de
informar a los usuarios sobre los servicios que
ofrece; por ejemplo, capacitación para el

llenado de formas fiscales y control de ingresos
y egresos por parte del prestador de servicio
social.

Desde su inicio, el programa de asesoría
fiscal contable ha llevado a cabo actividades
cotidianas en colonias como San Juan de
Ocotán, Santa Ana Tepetitlán y Santa Lucía,
pertenecientes a los municipios de Zapopan y

Tlaquepaque, lo mismo que a otras colonias y
fraccionamientos circunvecinos.

Al respecto, la contadora pública Laura
Romo Ruiz, responsable del programa, indicó
que existe una respuesta favorable de los
pequeños contribuyentes hacia dicho servicio,
que cuenta con personal de experiencia en esta
actividad y prestadores de servicio social de la
licenciatura en contaduría pública.

Como garantía de calidad, Laura Romo
hace hincapié en que tanto los prestadores
auxiliares de este despacho como ella misma
reciben de manera constante asesoría
actualizada en materia fiscal contable, a fin de
poder realizar mejor sus labores, ello a partir
del contacto continuo que mantienen con la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
dependencia que organiza y programa
actividades en las que se estudian los cambios
y reformas tributarias emitidos que ésta efectúa.

La atención se proporciona de forma
gratuita y sólo se exige una cuota mínima de
recuperación, conforme al tipo de movimiento
y servicio que solicite el usuario.

El despacho se encuentra en el CUCEA, con
domicilio en Periférico 799, en el núcleo
Belenes, en Zapopan, Jalisco. La atención es
de lunes a viernes, de 9:00 a 13:00 horas, en
la coordinación de extensión, del CUCEA, que
se localiza en el edificio anexo a la biblioteca
de ese campus.

Más informes a los teléfonos 833 02 34,
833 21 73, con la contadora Laura Romo.❖

.......................................................❖

Reciben constante asesoría actualizada en materia fiscal contable
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31 de enero

❖ El Departamento de Neurociencias, del Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS), realizará
el curso de actualización "El enfoque socio-histórico de la psicología", del 31 de enero al 4 de febrero.
Informes e inscripciones en dicho departamento, así como en el Departamento de Ciencias Sociales,
en Sierra Mojada 950, edificio N, planta baja, colonia Independencia. Teléfonos 618 56 06, 654 03
20 y 618 83 41.

❖ Curso-taller anual de "Lombricultura y su función en la agricultura orgánica", que se efectuará
del 31 de enero al 4 de febrero, en el Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias, de la UdeG (CUCBA), en el kilómetro 15.5, carretera a Nogales, Las agujas,
Zapopan, Jalisco.

Informes en la planta piloto de lombricultura del Departamento de Ciencias Ambientales. Teléfonos
(3) 682 06 06, (0443)183 98 71 y 677 29 94. Correo electrónico: aloza@maíz.cucba.udg.mx

❖ Fecha límite de registro de aspirantes para cursar la maestría en administración modalidad
semiescolarizada, en el CUCEA (núcleo Belenes), Periférico norte 799, edificio A, tercer piso, oficina A-
0305. Examen de admisión, 1 de febrero de 2000, a las 8:00 y 18:00 horas. Publicación de dictamen,
21 de febrero de 2000. Calendario escolar 2000 A. Informes a los teléfonos 633 42 17, 636 08 91,
extensión 20, 21 y 22.

❖ Seminario de actualización "Género y quehacer ambiental", que impartirá la M.S.P. GriseldaUribe
Vázquez a las 17:00 horas, en el aula Rodolfo Morán Barba, del CUCS, Sierra Mojada 950, col.
Independencia, edificio N, planta baja, puerta No. 2. Teléfono: 682 03 84.

1 de febrero

Del 1 al 29 de febrero es el periodo de inscripciones para cursar el diplomado en clínica del dolor y

medicina paliativa, que organizan el Hospital General de Occidente y el Departamento de Clínicas
Quirúrgicas, del CUCS.

Informes y entrevistas, en la Clínica Estatal de Dolor, de la SSJ, en Zoquipan 1050. Teléfono 633
48 93, extensión 1060, fax: 826 83 03, e-mail: gmopau@cencar.udg.mx

10 de febrero

❖ Segundo congreso internacional Avances en medicina hospitales civiles 2000, del 10 al 12
de febrero, en el hotel Hilton, en avenida de las Rosas 2933. La Universidad de Guadalajara
invita a uno de los eventos de más alto nivel en ciencias de la salud. Se tocarán los temas de
mayor actualidad en medicina interna, ginecoobstetricia, pediatría, cirugía, anestesiología y
siquiatría.
Informes e inscripciones al 618 93 62, extensión 421 o al 613 39 51.

❖ El Sistema de Educación Media Superior, de la Universidad de Guadalajara, invita al coloquio "La
formación de docentes en el nivel medio superior", los días 10 y 11 de febrero, en el edificio Valentín
Gómez Farías y la Escuela Preparatoria de Jalisco.

Inscripciones: Liceo 496, zona centro. Teléfono 613 02 60, extensión 100.

24 de febrero

❖ Foro "La problemática de las aguas residuales de la cuenca Lerma-Chapala-Santiago", organizado
por el comité universitario para el estudio del agua, "Acqua", de la Universidad de Guadalajara, los días
24 y 25 de febrero, en el hotel Villa Montecarlo, Chapala.

Mayores informes en el Departamento de Madera, Celulosa y Papel, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI). Teléfono (3) 682 01 10. Fax (3) 682 06 43. Correo electrónico:
vzuniga@amatl.dmcyp.udg.mx

Página web: http://amatl.dmcyp.udg.mx/acqua
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Crece demanda en educación superior
ANUIES

Claudia A. Contreras

Contrario a lo que acontecía en décadas
pasadas, la demanda en educación superior se
incrementó de forma significativa, no obstante
que la cobertura de servicios educativos en ese
nivel, no es proporcional.

En la Universidad de Guadalajara solo
pueden ser admitidos uno de cada tres
aspirantes.

México, al igual que la región occidente,
mantiene una cobertura de educación superior,
del 18 al 19 por ciento.

En las naciones desarrolladas este indicador
es superior al 40 por ciento, señaló el Rector
general de la máxima casa de estudios del
estado, doctor Víctor Manuel González
Romero, con motivo de la reunión que
sostuvieron los dirigentes y representantes de
la región centro occidente de la Asociación
Nacional de Institutos y Universidades de
Educación Superior (ANUIES), en el Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores de
Occidente (ITESO).

“Lo que se avizora, conforme al momento
económico que vive el país y el bajo nivel de
desempleo, es que habrá más posibilidades de
trabajo para los profesionales, puesto que en
todas las instituciones hay mejorías
significativas y mayor colaboración”.

Esta sesión, que conjuntó a representantes

de 16 instituciones públicas y privadas que
conforman la región occidente (Nayarit,
Aguascalientes, Guanajuato, Michoacán,
Colima y Jalisco), giró en torno a los avances
en materia de sistemas bibliotecarios, el
desarrollo de las telecomunicaciones, jornadas
editoriales conjuntas, movilidad académica y
resultados de estudios de egresados.

En este año iniciarán trabajos para conocer
la tendencia de las demandas de profesionales
en el mercado laboral por entidad federativa,
de acuerdo con las proyecciones del
crecimiento del PIB per cápita y de la
participación de los tres sectores productivos.

De igual forma continuarán estudios sobre
la movilidad estudiantil y académica, además
de fomentar cursos especializados de liderazgo,
educación abierta y a distancia y un programa
de tutorías que se implementará en todas las
instituciones participantes, indicó González
Romero.

Julio Rubio Oca, secretario general
ejecutivo de la ANUIES, destacó que el modelo
desarrollado por esta región ha servido para
reestructurar el funcionamiento de otros
consejos regionales, así como para perfilar los
programas y temáticas relevantes en la mejora
en los programas y servicios que ofrecen las
instituciones.

Abundó sobre la función preponderante de
las instituciones de educación superior, públicas

y privadas para las próximas décadas,
por lo que no solo deben crecer en
cantidad, sino también en calidad.

La matrícula que atiende la
región occidente, es de
aproximadamente 500 mil jóvenes,
lo que significa el 40 por ciento a
nivel nacional, mientras que el
número de investigadores en el SIN

es de los más altos. La tasa de egreso
y de titulación está por encima de la
nacional, que es de 69 y 39 por
ciento, respectivamente, y en
occidente, de 80 y 45 por ciento
en el mismo orden.

“El desafío que significa esta
demanda creciente en educación superior,
obligará a pensar en nuevas instituciones de
ese nivel, principalmente de carácter público”.

Afirmó que Nayarit es el estado con mayor
cobertura educativa a nivel profesional en la
región al alcanzar un promedio de 25 por ciento.
Con respecto a las preferencias de estudio,
añadió el secretario general ejecutivo de la
ANUIES, que destacan las ciencias sociales y
administrativas, que concentran 60 por ciento
de la demanda de jóvenes a nivel nacional,
mientras que muestran decrementos
significativos las ciencias exactas, naturales y las
agropecuarias, lo que representa una
preocupación que deberá atenderse en el futuro.

En el marco de esta reunión, fue elegida la
sede de la región centro occidente de la ANUIES

para el periodo 2000-2004, misma que
asumirá en abril próximo Carlos Salazar Silva,
rector de la Universidad de Colima, cuando
concluya la presidencia del doctor Víctor
Manuel González Romero.

“La región centro occidente está en ventaja
por su vinculación con la cuenca del Pacífico,
por lo que se buscará el desarrollo de la región
mediante la formación profesional que responda
a las demandas del mercado laboral, a la par de
una solidificación de la educación superior”,
señaló Salazar Silva con relación a los trabajos
que darán continuidad a la región que presidirá.❖

.......................................................❖

Universidad de Colima, próxima sede de la región centro occidente
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Difícil legislar el uso de internet en México
RED

Víctor González

Las últimas décadas se han caracterizado por la
vertiginosa innovación tecnológica, en especial la
referente al área de cómputo y la transferencia de
información. Ante tales cambios, las reglas y
legislaciones para el uso de los nuevos medios se
han visto rebasadas en todos los países del mundo.

El doctor Héctor Gómez Hernández, titular
de la Coordinación General de Sistemas de
Información, de la UdeG, comentó algunos de
los problemas que se presentan a causa de la
falta de una reglamentación específica para el
uso de las nuevas tecnologías, en especial internet
y el correo electrónico. La piratería, la aparición
de virus informáticos y la pornografía son los
más recurrentes en nuestro entorno.

Héctor Gómez afirmó que aún existe un vacío
en las legislaciones con respecto al uso del
ciberespacio no solo en México, sino también
en todo el mundo. Con la práctica se ha visto
que al correo electrónico le apliquen las reglas
fundamentales de la correspondencia
convencional y no es permitido enviar
pornografía o amenazas por este conducto.

La dificultad radica en que al igual que en el
correo físico, por el cual en ocasiones alguien
manda cartas bomba o intimidatorias sin
remitente, por la vía electrónica es posible enviar
documentos y virus computacionales de manera
anónima, mismos que llegan a causar daños

reales; tal es el caso al provocar que se pierda la
información contenida en un disco duro,
programa o aplicación.

La piratería de productos que se almacenan
de manera electrónica, es creciente. En nuestro
país se aplican a las nuevas tecnologías las mismas
leyes que rigen a la industria editorial, en materia
de comercio y publicaciones, que son las que
más se les aproximan; sin embargo, resultan
limitadas cuando es necesario prever lo
relacionado con la utilización de la red
internacional y la transferencia de datos, por lo
que las innovaciones de punta le ganan con
mucho la carrera a las legislaciones.

“Cuando alguien pone alguna información
en la red, ésta pasa a ser del dominio público y
sólo en algunos casos existen reglas para su
manejo; como en el caso del correo electrónico,
con el que al paso del tiempo se han afinado las
reglas de ética y de etiqueta o protocolo”, explicó
el doctor Hernández Gómez.

Actualmente es posible tener acceso de
manera gratuita, a través de internet, a
videojuegos, programas de cómputo y piezas
musicales, entre otros productos, pero los dueños
de los derechos cuidan que sea sólo para empleo
privado del usuario y que no saque provecho
económico por su explotación comercial.

Las grandes tiendas en Europa o Estados
Unidos ponen a disposición pública todas las
piezas musicales o programas que venden, mas

no completos, con el fin de que los ciberclientes
sólo conozcan un extracto y permanezca su
intención de compra.

En lo que respecta a derechos de autor y de
propiedad industrial, las compañías que producen
software se protegen completamente por medio
de licencias internacionales para el empleo de
sus programas y aplicaciones, excepto cuando
el producto será utilizado con fines educativos.
En tal caso, la compañía cede los derechos y
vigila que efectivamente no se lucre con ellos.

Lo más delicado es el asunto de la facilidad
para tener acceso a páginas electrónicas con
material pornográfico de toda clase, ya que hasta
un niño puede consultarlas. A este propósito,
algunas entidades de Estados Unidos han puesto
en marcha leyes con las que se sanciona a quien

y programas sin pagar los derechos.
Héctor Gómez concluyó que es imperativo

que las autoridades estudien a fondo la situación
y se asesoren debidamente, para elaborar una
ley acorde con la realidad del fenómeno que
ocurre en todo el mundo en la transferencia de
información y el correo electrónico.

Especialistas en estudios jurídicos
consideran probable que en esta nueva era de
la información, el capital no jugará su papel
de propulsor de la economía, como hasta ahora
lo hemos concebido; en cambio, es posible que
en el futuro transforme su naturaleza y pase a
otras manos, puesto que quizás no sea el dinero
el principal medio de cambio, sino la
información y los derechos intelectuales la
nueva moneda de curso legal.❖

promueva la pornografía por medio de
internet, especialmente la infantil. En
este caso se castiga al responsable de
colocar la información ilícita en la red,
sean textos, imágenes o audio.

Estas leyes aún no se aplican en
todos los estados de la unión americana,
y en México se ha discutido el problema
sin que hasta el momento haya una
iniciativa legislativa para afrontarlo.

A pesar de los esfuerzos, existe una
gran cantidad de software y servidores
piratas en todo el mundo que hacen
posible “bajar” de internet libros, música
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES UNIVERSITARIAS

31 de enero

1976: Un grupo de 14 profesores fue
testigo del nacimiento de la
antigua Facultad de Diseño.

1 de febrero

1954: Con motivo de su primer informe
de gobierno, rendido ante el H.
Congreso del Estado, el
gobernador Agustín Yáñez señaló:
"Aprovecharemos esta ocasión
para reiterar el respeto del ejecutivo
hacia la vida interna de la
Universidad, conforme a las
normas de su Ley Orgánica, ya que
expresa una vez más nuestro
pensamiento, acreditado en un
cuarto de siglo de servicio
universitario, en el sentido de que
la Universidad debe ser el centro
de convivencia civilizada, tolerante,
de libre discusión ideológica, en que
quepan todas las tendencias..."
Asimismo, tomó posesión de la
rectoría de esta casa de estudios el
doctor José Barba Rubio.

2 de febrero

1859: El gobernador y comandante
general del Departamento de
Jalisco, Leonardo Márquez
Araujo, restauró por segunda vez
la Universidad de Guadalajara,
luego de su clausura, el 15 de
septiembre de 1855.

1893:   El gobernador sustituto, Francisco
Santa Cruz, habla del desen-
volvimiento de las instituciones
docentes de nivel medio y
superior, dependientes de la
Junta Directora de Estudios, y que
eran precisamente los liceos de
Niñas y Varones, las escuelas de
Ingenieros, de Jurisprudencia,
Normal de Profesores y la
Práctica, anexa a la anterior.

1895:   El gobernador porfirista Luis del
Carmen Curiel, en su informe de
gobierno, señaló que "las escuelas
profesionales han seguido su
marcha regular, produciendo
buenos resultados", pese al
escaso apoyo otorgado al ramo.

5 de febrero

1926: Toma posesión Fernando Banda
Iturrios, vigésimo segundo rector.
Nació en la ciudad de Colima, en
1876. Estudió en el Liceo de
Varones y en la Escuela de Medi-
cina de Guadalajara, fue senador
de la república, cofundador de la
Universidad Autónoma de
Guadalajara y fundador de la Cruz
Roja. Falleció en 1959.
  Durante su gestión se aprobó
el reglamento interno de la
rectoría.

ENTRETENIMIENTO

CUCosta invita a divertirse

Festival artístico
en Puerto Vallarta

Liliana Díaz Sevilla

Con el objetivo de ofrecer opciones de
entretenimiento y diversión a la comunidad
puertovallartense, así como al turismo
extranjero que la visita, el Centro Universitario
de la Costa (CUCosta), con sede en Puerto
Vallarta, Jalisco, realiza por estos días el Festival
nuevo milenio de arte y cultura.

Al respecto, el rector de dicho centro
universitario, maestro en ciencias Jefry Steven
Fernández Rodríguez, señaló que este festival
constituye un tipo de espectáculo que el turismo
no está acostumbrado a ver, lo cual representa
una buena oportunidad para dar a conocer las
tradiciones y el arte mexicano.

"El festival agrupa presentaciones de
danza, música, teatro y literatura los viernes
y sábados, a partir del 28 de enero y hasta
el 19 de febrero próximo, periodo que
coincide con la temporada alta en este puerto
turístico".

Comentó que la idea es no saturar de
eventos, pero sí presentar nuevas tendencias
artísticas, lenguajes estéticos y propuestas
originales, dada la relevancia que toma la
llegada de un nuevo milenio.

El jefe de la Unidad de Difusión Cultural
del CUCosta, Prócoro Hernández Oropeza,
afirmó que la intención es que dicho festival
"se convierta en una tradición a través del arte
y la acción universitaria".

"Intentamos combatir la penetración
cultural extranjera mediante un trabajo
constante para redefinir los
valores de México".

Aunque desde hace cuatro
años el CUCosta efectúa otro
festival artístico en noviembre,
la diferencia con este es que el
primero se realiza en conjunto con el
ayuntamiento de Puerto Vallarta, en tanto que
el presente corre a cargo de esta institución
educativa.

.......................................................❖

El malecón de Puerto Vallarta será escenario de los eventos
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TALLER
INTERNACIONALIZACIÓN

DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR

El taller abordará las formas en que la
enseñanza, la investigación y los servicios que
brinda la institución pueden expandirse y
fortalecerse hasta alcanzar dimensiones
internacionales.

¿A QUIÉNES ESTÁ DIRIGIDO?
· A administradores y académicos de alto nivel que
tomen parte importante en la toma de decisiones
para la internacionalización general de la institución.
· A representantes de agencias privadas de
capacitación.

DIRECTORES DEL PROGRAMA

Maurice Harari: Es Secretario General emeritus
de la Asociación Internacional de Presidentes de
Universidades (IAUP).
John Mallea: Presidente emeritus de la
Universidad Brandon, y consultor senior de la
Organización para la Cooperación y el Desarrollo
(OCDE).

ORGANIZADORES

Universidad de Manitoba y la Universidad de
Guadalajara.

FECHA

El taller tendrá lugar del 17 al 19 de febrero de
2000.

Para mayores informes, comunicarse al correo
electrónico:
adrianaa@redudg.udg.mx
http://www.cca.udg.mx/taller.htm

Festival NUEVO MILENIO
DE ARTE Y CULTURA

28 de enero al 19 de febrero de 2000

Viernes 4

Take 3

Jazz local

Whilo y Beverly

Dolce vita

MALECÓN, 19:30 hrs.

Sábado 5

Jazz Red House

Don y Ronda

MALECÓN, 20:00 hrs.

Viernes 11

Los misterios de Sor Juana

Guillermo Schmidhuber

HOTEL CONTINENTAL PLAZA,

19:30 hrs.

Ópera y zarzuela

Guillermina Espinoza

MALECÓN, 21:00 hrs.

En cuanto a su costo, el maestro Fernández
Rodríguez informó que el presupuesto para el

mismo está comprendido
en las partidas del año
pasado y se eleva a
aproximadamente 250
mil pesos, cantidad
suficiente para preparar

un evento atractivo y de calidad.
"Esperamos que muchas personas vengan

a Puerto Vallarta. Garantizamos que se
divertirán".❖

Sábado 12

Coro Colegio Americano, 19:30 hrs.

Ballet Folklórico de la Universidad

Autónoma de Chiapas

MALECÓN, 18:00 hrs.

Domingo 13

Ballet Folklórico de la Universidad

Autónoma de Chiapas

MALECÓN, 18:00 hrs.

Viernes 18

Poesía y narrativa de Jalisco

CECATUR, 20:00 hrs.

Sábado 19

Del amor que te di

Dante Medina y Mercedes Medina

HOTEL HACIENDA

BUENAVENTURA, 20:00 hrs.

FEBRERO
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Quince años de cine mexicano en Guadalajara

Aimeé Muñiz Machuca

La Muestra de cine mexicano, auspiciada por
la Universidad de Guadalajara, ha demostrado
en casi 15 años, que es posible mantener vivo
un festival de esta índole.

Esto se debe al apoyo constante del público,
las producciones cinematográficas de nuestro
país, cuyos niveles han aumentado, aunque no
en la proporción que muchos quisieran, y al
apoyo de los patrocinadores, pues la iniciativa
privada cada vez se preocupa más por difundir
lo que nuestro país realiza.

Dicho evento, a celebrarse del 10 al 16 de
marzo próximo, está muy adelantado en sus
aspectos de organización, aunque aún hay
detalles por cubrir, pues siempre los meses de
enero (finales) y febrero se dedican a su
planeación y programación.

Lo anterior fue manifestado por el licenciado
Guillermo Vaidovits, coordinador de la muestra.

Lo definitivo hasta el momento es que
proyectará alrededor de nueve largometrajes;
contará con una sección para el cine
iberoamericano, con ocho películas, y la ya
esperada exhibición de cortometrajes.

Las novedades en la decimoquinta edición
de la muestra, son el país invitado y el personaje
homenajeado este año.

En el primero de los casos, le toca el turno
a Dinamarca, puesto que cuenta con una
buena producción cinematográfica. La
selección del país invitado, afirmó el
coordinador de la muestra, tiene que ver con

que esté realizando una cinematografía
interesante.

En anteriores años, por ejemplo, fueron
invitados China, que a finales de los ochenta y
principio de los noventa era un país con un
cine fascinante, así como Canadá y Argentina,
que han mostrado tener buenas producciones.

"El motivo de que ahora sea Dinamarca la
invitada, es porque este país lanzó el manifiesto
Dogma 95, y se ha vuelto famoso su estilo de
hacer cine. Además, algunos de sus cineastas
están agrupados en ese movimiento llamado
Dogma. Aquí se han visto varias de sus películas,
pero no otras de interés. No son muchas las
cintas que han surgido con este movimiento,
pero creo que será interesante que estén
disponibles para que las vea el público".

En lo que respecta al homenaje, en esta
ocasión será en honor de Luis Buñuel, por lo
que se contará con un programa de ocho
películas suyas del periodo mexicano, que han
sido restauradas. Se proyectarán los clásicos:
Los olvidados, Él, Nazarín, Ensayo de un
crimen y Subir al cielo, entre otras.

"Creo que es una buena oportunidad para
ver estas películas en una sala de cine, en una
pantalla grande, con una copia nueva que
tendrá mayor calidad que las que a veces
proyecta la televisión".

Como es costumbre, se contará con la
presencia de los actores y directores, tanto en
las funciones programadas en Cine foro de la
Universidad de Guadalajara (sede de la muestra),
como en las salas de Cinépolis, Centro magno,

ha dado a esta actividad, "porque la Muestra de
cine mexicano en Guadalajara ya es el sitio a
donde acuden personas de otros festivales de cine
del mundo para ver qué hay, qué ofrece nuestro
cine para llevar a sus países. También ha
despertado la atención de un público que regresa
a ver la producción de su país a las salas y que
está interesado en las obras de los realizadores
nacionales (nuevos y no tan nuevos)".

Guillermo Vaidovits agradeció el apoyo de
la Universidad de Guadalajara, la que ha hecho
posible que esta muestra continúe, y también
a Imcine, institución pública interesada en la
promoción del cine mexicano.❖

Este año el homenajeado será Luis Buñuel
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donde las cintas serán proyectadas al día
siguiente.

La idea de que los protagonistas de las
películas estén ahí, es para que entablen un
diálogo abierto con el público con respecto al
trabajo presentado, pues dicha charla será al
término de cada función.

Con base en lo anterior, Vaidovits explicó
que falta por confirmar quiénes vendrán, pues
algunas de las cintas están en etapa de
posproducción y se desconoce si alcanzarán a
concluirse o no para la muestra.

No obstante, señaló como posibles visitantes,
a los directores Óscar Buencarte, Alejandro
Gamboa, Ángel Flores, y entre los actores están
Angélica Aragón, Fernando Luján, María Rojo,
Bruno y Demián Bichir, Arcelia Ramírez.

Las expectativas para esta XV Muestra de
cine mexicano, es que en primer lugar haya
más espectadores, no solo para las cintas
mexicanas, sino para el resto de las secciones,
en las que se presentarán películas interesantes.

El objetivo de la muestra es "difundir el cine
mexicano, pero también hacer llegar al público
otro tipo de cintas. Creo que con la presencia
de Dinamarca, esto se logrará".

Sobre los quince años de permanencia de
este evento, el licenciado Guillermo Vaidovits
comentó que lo más importante ha sido la
consolidación lograda, puesto que no es fácil
hacer un festival como este, que pretende
difundir una escasa cinematografía mexicana
(alrededor de diez largometrajes al año).

Destacó la proyección internacional que se

MEDIOS

Radio Universidad en todo el estado
Jaime Aurelio Casillas

En días pasados el doctor Roberto Castelán
Rueda, informó que Radio Universidad de
Guadalajara, extendería sus transmisiones a
todo el estado.

La locutora Luz María Sánchez,

subdirectora de esa dependencia, platica para
Gaceta Universitaria que la idea es transmitir
en vía MP3, que es un formato novedoso,
aprovechando la instalación de fibra óptica que
implementa la red universitaria.

Explica que la señal será transmitida por
fibra óptica a los centros regionales y desde su
servidor la subirán a una antena, la que la
pondrá en frecuencia.

Esto nunca se ha hecho en el país, por lo
que Radio UdeG será pionera, aunque se
conoce que varias estaciones transmiten por
internet. Esa es otra tecnología que la radio
universitaria también utiliza.

Los lugares seleccionados para retransmitir,
son Ciudad Guzmán, sede del Centro
Universitario del Sur (CUSur); Lagos de
Moreno, subsede del Centro Universitario de
Los Altos (CUAltos); Puerto Vallarta, cabecera
del Centro Universitario de la Costa (CUCosta)
y Autlán, base del Centro Universitario de la
Costa Sur (CUCSur). No se contempla la región
de la Ciénega, porque la cobertura de la
estación universitaria alcanza a cubrirla, así
como a Tepatitlán, sede del CUAltos.

Sánchez apunta que la programación abrirá
ventanas para que en cada centro universitario
se transmitan sus propias noticias, así como

los aspectos sociales y culturales que más
interés tengan en su región, ya que Radio
Universidad se caracteriza por responder a las
necesidades de la sociedad en que está inserta.

Esto lo confirma el estudio "La radiodifusión
en el espacio universitario: comparación entre
Radio Universidad de Guadalajara y Radio
Campus Rennes", realizado por el investigador
Bertrand Borgo, de la Universidad de Rennes,
Francia, el año pasado.

Radio Universidad refleja bien la situación
de la radio universitaria, tanto en México como
en Francia.

Una diferencia notable y que pone en
evidencia la calidad de la radio universitaria
tapatía, es que cuenta con sus propios
promocionales, así como su combinación entre
radio cultural y social.

A pesar de que la radio universitaria
mexicana vive una época de crisis, relacionada
con la difícil situación económica y a su relación
con la Universidad, el problema es que por un
lado el gobierno "sostiene a la radio
universitaria, la integra en sus leyes y, por otro,
no ayuda a la Universidad para que le den los
recursos suficientes".

El estudio apunta que la cobertura de la
Radio Campus Rennes (RCR) es más limitada,

ya que representa un medio de comunicación
solo para los estudiantes universitarios,
mientras que la emisora de la Universidad de
Guadalajara está abierta a la población.

"Surgen dos interpretaciones a partir de
este hecho: la primera sería una voluntad de
abrirse al resto de la sociedad; la otra, la
necesidad de buscar más radioescuchas".

Las dos emisoras transmiten programas sobre
temas parecidos. Se diferencian en la importancia
que otorgan a los programas hablados y
musicales. Por ejemplo, ambos en Radio
Universidad ocupan un tiempo de transmisión
equivalente, mientras que RCR dedica a la música
un 25 por ciento de su transmisión total.

Explica que de los programas hablados que
se transmiten en frecuencia 104.3 FM, los
noticieros son "clave" para la estación de esta
casa de estudios, ya que les dedica un tiempo
de cinco horas diarias de lunes a viernes y que
implican mucho trabajo, lo que la radio francesa
no hace.

Enfatiza que los programas musicales de
RCR reivindican su originalidad en la
programación de nuevos talentos locales y de
los diversos tipos de música actual, mientras
que la radio mexicana es más tradicional en su
programación musical.❖La idea es transmitir en vía MP3

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

.......................................................❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  31 de enero de 200018

Jorge Sierra

Una abierta y relajada actitud, los amplios
conocimientos como profesional de la
arquitectura y, sobre todo, la experiencia en el
campo teatral de Guillermo Aldrete, le han
permitido estar al frente del Teatro Experimental
de Jalisco (TEJ) con relativo éxito y tranquilidad.

Este espacio, integrado a los que administra
la UdeG, por medio de la Coordinación de
Promoción y Difusión Cultural, cumplirá el
próximo mes de diciembre 40 años de haber
sido fundado. Oportunidad para que Andrete
haga un recuento de lo que se ha ganado y
espera obtener.

 "Para mí, dirigir la operación de este
espacio ha sido una oportunidad de conocer
el interior y cómo se maneja y administra un
teatro", comenta Aldrete.

Una capacidad que se ha puesto a prueba
durante los cuatro años que lleva su gestión,
con un promedio de casi 400 actividades
artísticas anuales, incluidas las de danza y
música, y una asistencia regular de 100 o 120
personas por función.

A partir de estos datos, según la fecha en
que se inauguró el inmueble -en tiempos del
licenciado Juan Gil Preciado-, es comprensible

FORO UNIVERSITARIO

El teatro experimental, un adulto de 40 años
que el teatro posea una historia y un pulso
particulares, signos de una vida propia.

En los días de su apertura, floreció como una
de las primeras salas de mayor amplitud y con
mejores recursos técnicos para atender la demanda
que entonces empezaban a imponer los distintos
grupos teatrales del estado. En particular, de
aquellas compañías conformadas por jóvenes.

Si bien el teatro Degollado ya operaba, en
términos más íntimos, de mayor proximidad que
puede ofrecer un inmueble adecuado y que exige
el arte dramático, era casi inexistente su
presencia en esta ciudad.

El teatro de Guadalajara, del Instituto
Mexicano del Seguro Social, surgía como otra
opción, pero todo indicaba que sería dedicado
a atender a grupos y compañías de prestigio
nacional (una de ellas perteneciente al Instituto
Nacional de Bellas Artes), dado que el mismo
Seguro Social gestionaba o promovía estas
contrataciones.

El TEJ nació con una vocación bien definida.
Al respecto, cabe poner particular énfasis en
dos aspectos, que se acentúan para los últimos
cuatro años, los cuales tienen que ver con la
existencia y producción de buen arte dramático
en Guadalajara y el estímulo que persiste para
esa actividad.

En el TEJ se realizan un promedio de 400 actividades artísticas anuales
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lugares como El venero, el Ex Convento del
Carmen, Roxy, Siglo XXI, el Galerías, provoca
más interés por la actividad teatral".

Hasta el momento no existen planes concretos
para celebrar los 40 años de la fundación del TEJ.
Según Aldrete, "a mí me late que los teatristas, los
artistas, como que estamos más metidos en nuestra
hebra del arte y en las presentaciones, y como
que a lo mejor parece que esta fuese, más bien,

.......................................................❖

PROGRAMA

Unen esfuerzos para difundir actividad cultural
Marco Tulio Flores

Diversas acciones encaminadas a impulsar la
cultura regional en los centros universitarios
de la Universidad de Guadalajara, tendrán
lugar este año en sus distintas sedes en el
estado.

Teatro, danza, música, ciclos de cine y
video, exposiciones, conferencias de ciencia y
tecnología y mesas redondas, son algunas de
las propuestas que organizarán los responsables
de la extensión y difusión de la UdeG, con el
apoyo de la Coordinación General de
Extensión de esta casa de estudios,
dependencia que año con año auspicia
proyectos en el interior de Jalisco.

La cultura en los centros regionales

La Casa del Arte, en Ciudad Guzmán y la Casa
Universitaria en Autlán de Navarro, se han
caracterizado por brindar a la comunidad una
serie de programas culturales dirigidos
principalmente a los jóvenes, quienes
consideran a estos espacios como sitios de
referencia, pues estos municipios carecen de
propuestas culturales e infraestructura.

A casi tres años de creada, la Casa del Arte,
dependiente del Centro Universitario del Sur,
festejará un aniversario más del 14 al 19 de
febrero, con una serie de actividades culturales
y académicas, además de continuar con sus
Martes de cine, Miércoles de teatro y Jueves

de música, programas que hasta el momento
han recibido una respuesta favorable de la
población.

Para el sector infantil, la coordinación de
extensión del CUSur tiene programado efectuar
en marzo el festival Papirolas, propuesta que se
caracteriza por entretener a los niños.

Como principal actividad realizarán la II
Muestra cultural y gastronómica de la región sur,
en la que participan 28 municipios de la misma.

En esta ocasión, los involucrados pretenden
difundir y resaltar lo sitios culturales y naturales
de la zona, creando el primer corredor
ecoturístico en el sur de Jalisco.

Este año, el Centro Universitario de la Costa
Sur (CUCSur) destinará recursos a su casa
universitaria para remodelarla e instalar una sala
de cine y video, proyecto que pretenden hacer
realidad en el transcurso de este año.

Continuarán fortaleciendo la actividad
cultural con exposiciones, obras de teatro y
conciertos, incluyendo los eventos académicos
que se organizan en el centro universitario.

Preparan la segunda edición del Premio
José Atanasio Monroy, la sexta semana cultural
universitaria y un curso de formación de video
artístico.

Como prioridad, el CUCSur retransmitirá
para toda la región la señal de Radio
Universidad, una propuesta interesante para
descentralizar los servicios que ofrece esta casa
de estudios.

Preparan la producción de un disco
compacto –dedicado a los músicos de la

región–, que incluirá música tradicional y de
principios de siglo.

En el ámbito de la extensión, organizarán
una reunión internacional con europeos y
africanos, a la que asistirán organismos no
gubernamentales involucrados en el desarrollo
del sector ganadero.

El Centro Universitario de Los Altos, con
sede en Tepatitlán, ofrece un taller de guitarra
y uno de danza, con el interés de formar en un
futuro un grupo musical y uno folclórico. De
esta manera continúa con una de sus
principales políticas culturales.

El Centro Universitario de la Ciénega
difundirá en las distintas localidades de la
región, las actividades de su ballet de danza
polinesia y del grupo de teatro La cuarta pared.

En un futuro pretenden formar una rondalla
y un grupo de música latinoamericana.

Para continuar con la actividad artística y
cultural, el Centro Universitario de la Costa,
con sede en Puerto Vallarta, inició su Festival
nuevo milenio de arte y cultura, que se
desarrollará en el malecón todos los fines de
semana, hasta el 19 de febrero.

Con un presupuesto aproximado de 250
mil pesos, en este encuentro con las artes a la
orilla del mar, participará el ballet folclórico de
la Universidad Autónoma de Chiapas, actividad
considerada como de relevancia.

Otras tareas más son planeadas por los
coordinadores de extensión de los centros
universitarios regionales, proyectos que verán
la luz durante el segundo semestre de este año.❖

Dicho foro
universitario atiende a
cerca de 60 grupos; sin
embargo, "no todos se
animan a presentarse en
este espacio, porque no
cuentan con un gran
público. Optan por tanto
por espacios más
reducidos, como el Ex
Convento del Carmen".

Al analizar el número
de escenarios que han
emergido en los últimos
años, Aldrete opina que
esto no significa ningún
problema para el TEJ: "no
nos ha afectado. Al
contrario, el que halla

una celebración para los arquitectos".
De cualquier forma, el TEJ, el próximo 3 de

diciembre, arribará a sus cuatro décadas, y lo
hará con la alegría de que más público asiste y
de que bajo su techo y sobre su tarima cada vez
son mejores las agrupaciones que buscan su
cobijo. "Quisiera haber hecho más", dice Andrete,
siempre con ese tono abierto y relajado, pero
esta vez le añade un aire de satisfacción.❖

Impulso a la cultura regional en los centros universitarios

.......................................................❖
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: ALBERTO PACHECO GALLARDO, DIRECTOR DE TEATRO

Notas
culturales

V ICT IMARIO
POR MARCO TULIO FLORES

HOY CON EL RECTOR GENERAL
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No hay cultura para el manejo de desechos

Desaprovechado más del 50 por ciento de la basura
Jaime Aurelio Casillas

El cincuenta por ciento de las 3,096 toneladas
de basura que se generan en la ZMG, pueden ser
aprovechadas como composta o fertilizante. Sin
embargo, el problema es que aún no hay cultura
para un manejo adecuado de los desechos,
coincidieron en señalar el maestro en ciencias
Salvador Mena Munguía, rector del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA) y el investigador Miguel
Magaña Virgen, de ese mismo centro, quienes
participaron en el programa Entre universitarios:
hoy con el Rector general, que se transmite los
lunes, a las 21:00 horas, por Radio Universidad,
en frecuencia 104.3 FM, conducido por el
doctor Víctor Manuel González Romero, Rector
general de esta casa de estudios.

“¿Cómo resolver el problema de la
basura?”, fue el tema del programa, en el que
Mena Munguía y Magaña Virgen dieron a
conocer que a las tres mil noventa y seis
toneladas producidas al día en la ZMG, se suman
las aproximadamente tres mil generadas en
todo el estado.

El investigador del CUCBA recalcó el aspecto
cultural como fundamental para manejar este
problema. En su opinión, la materia orgánica
se debe entregar a una empresa interesada en

reciclar y utilizar la materia orgánica como
composta.

Este punto, que ya se trabaja en este centro
universitario, sería una de las posibles
alternativas para solucionar el problema de la
basura.

Dijo que no se cuenta con los suficientes
confinamientos en todo el estado y que el
proceso de establecer lugares adecuados para
tirar la basura, va lento.

Agregó que “si continuamos tirando la
totalidad de la basura de la ZMG en los
confinamientos, en pocos años estarán llenos
y habrá que buscar otras alternativas”. En
cambio, de aprovechar el 50 por ciento de la
basura orgánica, mejorarían los suelos y se

evitaría el problema de los agroquímicos, que
provocan cambios violentos en los ecosistemas.

Tanto el rector como el investigador del CUCBA,
subrayaron que en este centro se analiza cuál es la
mejor opción para el manejo de la basura.

Sostuvieron que se ha hablado mucho sobre
la importancia de separarla, en función de la
calidad o tipo de basura, lo que obligaría a las
personas a tener muchos recipientes en los
hogares, por lo que el planteamiento deberá
ser más sencillo.

Informaron que municipios como Lagos de
Moreno y Ciudad Guzmán han realizado
actividades a favor del mejor uso de la basura
y han obtenido buenos resultados.

Residuos peligrosos

El investigador Miguel Magaña afirmó que el
problema con este tipo de basura es que tiene
que ver con lo tóxico, sobre todo con los
biológicos infecciosos y no existe más que un
solo confinamiento en todo el país para los
mismos, en Nuevo León. De ahí que estos
residuos podrían encontrarse por todas partes.

El rector del CUCBA señaló que a pesar de que
existen normas al respecto, en la práctica no se
acatan. Las micro y pequeñas empresas no son
bien vigiladas y violan con facilidad las normas.❖

......................................................❖ Teatro para y con los niños

La compañía de teatro del CUSur se
reinventa en el 2000. Ahora su obra Los niños
al teatro busca hacer que el público infantil
juegue y explore junto con ellos por medio
de máscaras, títeres, telas, pelotas,
acrobacia, canto, música y baile, entre otros
elementos.

Según Alberto Pacheco, director de la
misma, “queremos dar la oportunidad a los
actores de crear un mejor desarrollo en sus
profesiones, como sicólogos que son y
fortalecer algunas áreas escolares”.

Su tren de trabajo comenzó el pasado 3
de enero y espera continuar hasta el próximo
mes en todas las escuelas que lo soliciten.❖

Un mundo ámbar en teatro

“El escenario es el lugar donde todo lo que es
siempre, es otra cosa”, algo de lo que cobra
valor en la obra Ámbar, de Hugo Hiriart. La
misma, que se halla dentro del quinto ciclo del
programa nacional de teatro escolar, fue
montada por la compañía de Teatro de la UdeG,
que dirige Fausto Ramírez y adaptada por Luis
Mario Moncada. Esta vez estelarizada por
Carlos Gómez, Susana Romo, Sergio Mendoza
y Ana Elisa Fernández.

Cuenta tres historias en una. Cierta
mordacidad y juegos enriquecen la obra.

Teatro Guadalajara, del Seguro Social.❖

Música en metales

El cuarteto de metales Nautini ofrece su
próximo concierto. Esta vez con un programa
clásico. Se enfrentará al público permanente
de la Casa de la Palabra y las Imágenes el
próximo jueves 27, a las 20:00 horas.

En el mismo, el grupo de nuevo hará repaso
de su repertorio y ofrecerá la oportunidad de
conocer los diferentes timbres que nacen y se
recrean: el saxofón, la trompeta, el trombón y la
tuba.❖

Al umbral del siglo XXI

Homero A. Regla Gómez fue el ganador del
concurso para la realización del mural interior
de la Biblioteca central del CUC. La obra con
la que Regla se hizo acreedor de la
subvención para elaborarla (56 mil pesos),
se titula Cruzando al umbral del siglo XXI.

El artista, de 23 años de edad, es
egresado de la Escuela de Artes Plásticas,
de la UdeG. Cuenta en su haber con 31
presentaciones de su obra en muestras
colectivas. De acuerdo con los conocedores,
su trabajo gana en la armónica distribución y
composición lineal-espiral.

Con esto, el Centro Universitario de la
Costa logra estimular la creatividad artística,
en la cual participaron más de diez artistas,
tanto nacionales como extranjeros.❖

Objetos que desean ser sonoros

La artista Luz María Sánchez presenta Sitio,
su exposición de objetos sonoros. En realidad
son instalaciones que esta tapatía realiza. De
manera directa apoya los sonidos y las
diferentes atmósferas sonoras de una
metrópoli, con imágenes.

La misma se halla en la sala María
Izquierdo y Javier Campos Cabello, del centro
Cultural Casa Vallarta. Puede verse y
escucharse en horas hábiles.❖

Función actual: director de la compañía de

teatro del Centro Universitario del Sur, de la

UdeG y actor del grupo Piedra de sol.

Primer contacto con la actividad teatral:
fue con Teatristas Unidos de Jalisco, que

entonces dirigía Jesús Esquivel Soto. Inicié

como actor y asistente de la agrupación.

Trabajo profesional: mis principales

estudios los realicé durante dos años, al

ingresar a la escuela de teatro de la Secretaría

de Cultura. Después de que egresé, se formó

el grupo de teatro Piedra de sol, que dirige

Víctor Castillo.

Educación teatral: desde 1994 he sido

maestro en diferentes instituciones escolares

y en específico he trabajado con niños

discapacitados.

Presencia en Piedra de sol: en 1995 este

grupo formó parte de la compañía de Teatro

de la Universidad de Guadalajara, como una

filial. Trabajé como actor y como colaborador

en el área de difusión. En ese momento se

montaron varias obras, como Las mujeres

sabias, El mercader y su amante, El castigo

sin venganza y Cervanteada de amores, por

mencionar algunas.

El teatro en el sur: su crecimiento se ha

visto limitado por falta de profesionales

interesados en la materia, ya que las principales

puestas en escena que se efectúan, son a

nivel escolar.

El grupo universitario del sur: el 22 de

marzo del año pasado me invitaron a

participar en el proyecto, que tenía como

propósito formar a los estudiantes y crear

un grupo de teatro que representara al sur

de Jalisco. Hoy integran la compañía nueve

actores universitarios, en su mayoría de la

carrera de sicología.

Proyectos: continuar fortaleciendo la actividad

teatral en el sur y sobre todo consolidar la

compañía del CUSur. Crear estrategias para

gestionar más recursos y buscar la

profesionalización con la asesoría de pedagogos

de Guadalajara y México, además de participar

en el Programa nacional de teatro infantil.

Lo inminente: Piedra de sol se prepara para

intervenir el próximo 5 de marzo en El Paso,

Texas, en el Festival de teatro del siglo de oro.❖

Su meta: consolidar el teatro en el sur del estado
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Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

DEPORTES

¡A desafiar al frío!
Rodolfo Castillo

Con la intención de proveer para los triatletas
de la entidad, de eventos de competencia, toda
vez que el inicio de año se considera temporada
baja en actividades de esta clase, el Centro
Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS), de
la Universidad de Guadalajara, en coordinación
con el club Tonalli Natación y con el aval de la
Asociación de Triatlón de Jalisco, ha
organizado la primera edición de la justa Gran
prix desafío Tonalli 2000.

Dicha justa deportiva servirá para que los
triatletas tapatíos arranquen el 2000 con
actividades de competencia, además de
prepararse para encarar los futuros
compromisos estatales y nacionales. "La idea
es que los participantes tengan la oportunidad
de estar en activo y no solo entrenen, ante la
escasez de justas deportivas y que a la postre
sirvan para encarar la temporada", señaló el
licenciado en cultura física y deportes, Ibán
Martínez Escobar, encargado de la Unidad de
Promoción Deportiva, en el CUCS.

El funcionario externó que esta actividad
es parte del compromiso social de esta casa de
estudios de fomentar el deporte en el estado.

"Es una actividad en la cual podrán
participar todas las personas, distribuidas en
nueve categorías, que van desde los siete a los
cuarenta años o más, en las ramas varonil y
femenil. Esperamos la intervención de más de
150 atletas".

La competencia se apegará a los
parámetros de la Unión Internacional de
Triatlón (ITU), es decir, correr-nadar-correr,
prueba que realizarán los profesionales, así
como los grupos por edades desde los 15 años,
con el sistema de competencia contra reloj. El
recorrido será de 1,500 metros de carrera
pedestre, 500 en natación, para volver a correr
un kilometro y medio.

El serial estará dividido en tres etapas: la
primera de ellas se realizó el sábado 29 de

enero; la segunda tendrá efecto el 12 de febrero
en Tonalli Country y la tercera, en Tonalli Loma
Bonita, programada para el 4 de marzo del
2000.

En cada una de dichas etapas se otorgará un
puntaje a los 10 primeros lugares, que será
acumulable para la final. Quien logre sumar más
puntos, ganará el Gran prix desafío Tonalli 2000.

Martínez Escobar explicó que los
deportistas podrán participar en una o más de
las etapas, "pero solo se otorgará
reconocimiento a aquellos que estén presentes
en mínimo dos de las ellas".

Se espera la participación de lo mejor del
triatlón en el estado. Están asegurados Rodrigo
Quevedo y Lizette Olivera, y por confirmar
Carmen Ochoa, Omar y Oliver Morales, entre
otros.

Los premios en profesionales, son:
reconocimiento especial y 800 pesos, al primer
lugar; el segundo y tercero recibirán, además
del reconocimiento, 600 y 400 pesos,
respectivamente.

Para inscribirse es necesario cubrir una cuota
de recuperación con un costo de 120 pesos,
que da derecho a participar en dos etapas, y 80
pesos para solo una de ellas, que incluye playera
conmemorativa y certificado médico.

El registro se podrá realizar en la Unidad
de Promoción Deportiva, del CUCS, Sierra
Mojada 950, edificio del CEDOSI, primer piso.
Teléfono 617 3478, extensión 113.

Tonagón infantil

En lo que respecta a los menores de quince
años, los organizadores crearon la disciplina
denominada tonagón, la cual se divide en tres
categorías, en ambas ramas, de 7 a 9 años,
con 150 metros de natación y 500 de carrera
pedestre, mientras que a los de 10 a 12 años
les corresponderá nadar 300 metros y correr
un kilómetro y por último, los de 13 a 14
nadarán 500 metros y 1,500 más de carrera.❖

......................................................❖
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Primera edición del Gran prix desafío Tonalli 2000

Leones negros

La campaña de verano 2000, de la primera división A del balompié mexicano, en la que milita el

equipo Leones negros de la Universidad de Guadalajara, no arrancó nada bien: no han conseguido

ninguna victoria y apenas tienen un empate y dos reveses, uno de ellos por goleada frente a

Jaguares por 5 goles a uno, en el propio estadio Jalisco, que los ubica en la última posición del

grupo tres con tan solo un punto (en espera del resultado contra el Cruz Azul Hidalgo, de la fecha

cuatro).

Por tal situación, urge una victoria a los exbachilleres, toda vez que tienen la oportunidad de

estar como locales al enfrentar al Atlético Mexiquense, en partido correspondiente a la fecha cinco.

Ahora se requiere apoyar a los Leones negros. Asiste al encuentro que disputarán este jueves

3 de febrero, a las 20:45 horas, en el monumental estadio Jalisco.❖

Natación

No obstante que alcanzaron la mayoría de las primeras posiciones en la última jornada, no fue

suficiente para que el equipo de natación de la Universidad de Guadalajara, comandado por el

experimentado entrenador Luis Mejía, lograra desbancar de la primera posición al club Tonalli y

caer hasta la tercera, en lo que fue el torneo de natación invernal 2000, que se efectuó en la

alberca Loma Bonita, los días 21, 22 y 23 de enero.

En este torneo, que sirvió de preparación rumbo a la Olimpiada nacional, participaron más de

300 nadadores, divididos en 14 categorías, con representantes de Monterrey, Zamora e Irapuato,

además de los clubes de natación de Chivas, Alpha, Acuática Chapalita, entre otros.

El equipo de la Universidad de Guadalajara estuvo representado por los nadadores Christian

y Carlos Ramos, Aidé Rubio, Claudia Farías, Juan Yeh Moreno, Tere Vázquez, Yair Rubio, por

mencionar algunos.

De acuerdo a la suma de los puntos obtenidos, se dieron los resultados: el primer lugar fue

para el club Tonalli, con 674 puntos, seguido del Alpha, con 608.

La UdeG hizo lo suyo y consiguió 432 para el tercero; el cuarto fue para Nuevo León, con 130

y con 89 unidades el club Guadalajara, para alcanzar el quinto sitio; en sexto, Chapalita, con 89 y

en séptimo se ubicó Acuallin, con 57.❖

Futbol infantil

La Coordinación de Cultura Física, de esta casa de estudios, invita a todos los pequeños y jóvenes

futbolistas a formar parte de su escuela de futbol infantil, Cachorros de la Universidad de Guadalajara,

en donde tendrán la oportunidad de conocer a fondo el deporte más popular del país y adquirir los

conocimientos técnicos y teórico prácticos sobre futbol.

Los interesados deberán presentarse con el director de la escuela, en la unidad deportiva del

Tecnológico (Revolución 1500), de 15:30 a 18:00 horas, para someterse a una prueba atlética y de

aptitud para el deporte. De aprobarla serán distribuidos en atención a su edad.

Más informes en Cultura Física, puerta 14 del estadio Olímpico de la UdeG, de 9:00 a 15:00

horas, de lunes a viernes.❖

31 de enero
5 de  febrero

NIÑOS DE LA CALLE

0

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El personal del Departamento de
Estudios de la Comunicación Social

Se une a la pena de nuestro compañero
Francisco de Jesús Aceves González,
por la irremediable pérdida de su señor

padre,

Carlos Aceves Rosas

acaecida en esta ciudad
 el día 23 del presente mes.

Descanse en paz
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guadalajara, ciudad sin ley, pero en el
estado de derecho

¿es coordinación de o para?

recursos humanos: muestrario de
incompetencias

los sistemas de información no dan
con el dato

antes se necesitaba talento; hoy, con
la instalación basta

danzón dedicado a la sierra madre
huichola y antropólogos que la
acompañan

reforma política ya, ya, ya, ya

ciencias exactas y a ojo de buen cubero

departamento de madera, cemento,
ladrillo y arena

es una página web muy visitada y
aplaudida

¡déjame que cuentié!

taller "internacionalización de la
educación media superior"

¿es unidad de o para?

Quién es quien
en la Universidad

Hacienda Zacate Grullo
Jesús Negrete Naranjo
Sistema de Educación Media Superior
Universidad de Guadalajara
H. Ayuntamiento constitucional del municipio
de El Grullo.

Menéndez Pidal afirma que "los romances
tradicionales se desprenden de los poemas
épicos y de otros romances novelescos".

En 25 narraciones cortas, Negrete Naranjo
recoge el caudal de la antigua poesía heroica,
al retratar personajes de una población y una
comarca en donde la vida es solo una muerte
evitada, y la muerte apenas una mueca de la
vida.

Jesús Negrete Naranjo (El Grullo, Jalisco,
1934), rescata el relato romanceado
acudiendo, para escribirlo, a fuentes originales
-orales y escritas- para salvar del olvido a
personajes propensos a morir de pie y con el
pecho abotonado a balazos...❖

Compilación para el curso-taller
tutorías en el nivel medio superior
Sistema de Educación Media Superior
Universidad de Guadalajara.

En este manual se plantean las tutorías como
aquellas actividades realizadas por un profesor-
tutor, no solo relacionadas con la enseñanza
de una materia y el desempeño académico,
sino también para el desarrollo de la
personalidad del adolescente, el interés
vocacional y cuestiones familiares.

Este curso taller para la formación de
tutores, realizado de octubre de 1998 a febrero
de 1999, en el Sistema de Educación Media
Superior, está dirigido a tutores académicos de
nivel licenciatura y posgrado.❖

En la obra del mundo
Antología
Mario Luzi
Selección, versión y notas de Guillermo
Fernández
Universidad de Guadalajara.

En el vasto y heterogéneo panorama de la
poesía, es posible observar algunas cordilleras
altas, un Himalaya, unos Andes, unos Alpes,
cuyas altitudes dependen del paciente trabajo
del tiempo, que las eleva y consolida.

Desde luego, en la literatura, como en la
geología, acontece algo parecido: hay grandes
altitudes y profundidades.

La poesía de Luzi, sin abandonar las
reflexiones identificadas con la exigencia moral,
estrecha más el paralelismo entre vida y poesía,
no solo en el orden privado, sino también en
los órdenes histórico y social, como testigo de
cargo en el juicio entablado contra la moderna
barbarie humana.❖

......................................................❖

......................................................❖

......................................................❖

Lograr que la Escuela Vocacional obtenga
el liderazgo académico que tuvo en los
setenta y que el mayor número de alumnos
salgan admitidos en licenciatura, son algunos
de los objetivos de Demetrio Navarro Padilla,
quien desde el 15 de mayo de 1998 se
desempeña como director de la
quincuagenaria escuela vocacional.

Contador público, licenciado en derecho
y en la actualidad estudiante de la maestría
en pedagogía, Demetrio Navarro tiene como
inquietud continuar con un doctorado en el
extranjero, al haber logrado ocupar el
máximo cargo al que aspira un académico.

Demetrio Navarro se muestra orgulloso
al comentar su participación como miembro
del consejo de directores del Sistema de
Educación Media Superior y del Consejo
General Universitario.

Dirigir a más de cinco mil alumnos en tres
turnos, cuatro grupos en el bachillerato

semiescolarizado, con un promedio de 200
alumnos, es una actividad que lo motiva a cumplir
con sus metas, como disminuir la deserción y
abatir el número de estudiantes irregulares.

Su interés por el deporte lo llevó a fundar
una liga de futbol en 1974, en la que continúa
participando, primero con el equipo del Centro
Vocacional (1974-1980) y después en otro en
el que a la fecha "somos los actuales campeones
de la liga".

Dentro de sus proyectos a corto plazo el
directivo considera importante consolidar la
construcción de un auditorio para hacer
"realidad un sueño que hemos tenido desde
1992, cuando nos cambiamos de edificio".

Demetrio Navarro reconoce que el éxito
de la Escuela Vocacional es por el trabajo
colegiado que efectúa la administración a través
del colegio departamental, el consejo de
escuela, la delegación académica y de las
autoridades universitarias en general.

Contador público Demetrio Navarro Padilla
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El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Exámenes clínicos
a conductores

José Luis Ulloa

Los conductores están propensos a padecer
infartos al miocardio por su estilo de vida,
en particular los mayores de 45 años,
quienes presentan determinadas
características, entre ellas sedentarismo,
obesidad, dieta mal equilibrada.

Por ello el Centro Universitario del Sur
efectúa exámenes clínicos a los choferes de
autobuses urbanos de Ciudad Guzmán,
mediante un programa denominado
"Detección de factores de riesgo
cardiovascular".

Estas pruebas que son realizadas sin costo
alguno, consisten en historia clínica, detección
de peso y talla, electrocardiogramas, presión
arterial y determinación de glucosa, ácido úrico,
colesterol y triglicérido, señaló el coordinador
de la carrera de medicina, en el CUSur, el
doctor Alfonso M. Solís Ballesteros.

Los choferes que presenten factor de

riesgo elevado serán derivados al Seguro
Social, al que están afiliados y se les dará
seguimiento para ofrecerles indicaciones y
pláticas sobre hábitos de vida.

Este programa, que inició en diciembre
del año pasado, se realiza con el apoyo de
los alumnos del sexto semestre de la carrera
de medicina y la del coordinador de dicha
carrera en este centro universitario.

Estos exámenes forman parte de las
actividades del laboratorio de salud
pública, del Departamento de Medicina,
del CUSur. Su finalidad es establecer
programas preventivos para beneficio de
la población.

El centro universitario se fortalece al
ofrecer a estas personas tales servicios y
se espera ampliar dicho tipo de programas
a otras empresas, indicó Solís Ballesteros.

Para mayores informes, comunicarse
a los teléfonos 01 (341) 2 40 44, 2 51 89,
2 28 71 y 2 31 65.❖

......................................................❖

Auditorio Doctor
Salvador Allende

Claudia A. Contreras

El antiguo auditorio del Instituto de Ciencias

Sociales y Humanidades (actual Centro

Universitario de Ciencias Sociales y

Humanidades), hoy denominado Doctor

Salvador Allende, fue integrado al conjunto

arquitectónico que construyera el gobierno

del estado en 1964, para alojar a las

facultades de derecho, economía, filosofía y

letras, dependientes de la Universidad de

Guadalajara.

Con una capacidad de 638 asientos, este

recinto ubicado al norte del núcleo central

universitario, ha sido y es el marco perfecto

para el encuentro entre destacadas

personalidades, académicos y estudiantes.

El nombre que lleva el inmueble fue

deliberado y aprobado por el Consejo General

de esta Universidad, en memoria del ex

presidente de Chile, Salvador Allende, que

en su carácter de primer mandatario visitó

esta casa de estudios el 2 de diciembre de

1972.

Así, desde el 10 de junio de 1974, el

antiguo auditorio adquirió el nombre de

Doctor Salvador Allende, cuyo recinto

custodia en su área de ingreso desde 1975,

el mural de Gabriel Flores titulado La filosofía

y la ciencia.

Político, pensador y fundador del partido

socialista, Allende nació en la localidad de

Valparaíso, Chile, en 1908.

Asumió la presidencia de su país en 1970

y dos años más tarde, en esta Universidad,

transmitió a los jóvenes jaliscienses sus ideas

de democracia y del trabajo en función del

pueblo.

En 1973 fue derrocado mediante un

golpe militar y victimado en Santiago.

“La niña querida de Chile”, Hortensia

Bussi, viuda de Allende, acudió en diciembre

pasado al sitio que visitara su esposo para

recibir el homenaje que organizó en su honor

esta máxima casa de estudios, dentro de las

actividades que se celebraron en la XIII Feria

Internacional del Libro.

En el transcurso del acontecer

universitario, el auditorio que se encuentra

rodeado por dos aulas magnas, también ha

sido partícipe de un sinnúmero de

conferencias, congresos, seminarios y actos

protocolarios, con el objeto de resaltar la

trayectoria de quienes han concluido sus

estudios en las disciplinas de las

humanidades.

La solución de conjunto en la que se

incluye este espacio, fue pensada según el

orden de factores de tipo urbano, las

consideraciones de la época y las áreas que

le circundaban.

En el nivel más alto del edificio

encontramos instalaciones para proyecciones,

cuatro cubículos para traducción simultánea

y una tribuna para prensa.

Muestra del permanente homenaje a su

persona, el actual campus de Ciencias Sociales

y Humanidades dedica una placa que reza: “En

memoria del insigne estadista e ideólogo

chileno, doctor Salvador Allende Gossens”.❖

......................................................❖
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Custodia en su área de ingreso un mural de Gabriel Flores
UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

OPD HOSPITALES CIVILES DE GUADALAJARA

El fideicomiso del Programa de procuración de
fondos para la lucha contra el cáncer infantil,

la Universidad de Guadalajara y el
OPD Hospitales Civiles de Guadalajara

INFORMAN
que el boleto ganador del auto

TSURU 2000

obsequiado por
MARÍA SEBASTIAN

es el número

El ganador favor de
comunicarse con la

Lic. Cristina Morfín Ramírez,
directora de la

Oficina de Comunicación Social,
de la Universidad de Guadalajara,

al teléfono 825-2772

12869

Cuenta Banamex: 6682  Sucursal: 4472
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l
tianguis

A partir del 31 de enero

¡Vive la libertad
sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de

drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

El Programa de estudios europeos
solicita:

prestadores de servicio social.*
Interesados acudir a Maestros y Alcalde,

o llamar
al 854 14 13, de 10:00 a 14:00 horas.

*Horarios accesibles.

Vendo perros pastor alemán negro con dorado,
los auténticos shar pei chinos, french poodle y
una chihuahueña pelo largo, todos bellísimos.
Interesados, favor de comunicarse al teléfono
897 18 86, con la señora Inés.

Solo damas. En renta, cuarto con baño
independiente, amueblado, incluye todos los
servicios, zona Minerva. Favor de comunicarse
al teléfono 615 24 05, con Karla Aguilar.

Remato sala Luis XV en $6,000.00 (seis mil
pesos m.n.), con tapiz floreado en azul. Informes
con la señora Lupita García, al teléfono 635 21
40, extensión 117.

Vendo rines de lujo hechos de magnesio, para
auto Tsuru, medida 13. Informes al 812 21 54,
por las tardes.

Vendo cachorros pastor alemán, de un mes y
medio de edad. Favor de comunicarse con
Fernando Rangel, al teléfono 044 3 156 90 77.

Se hacen transcripciones de tesis, tesinas y
trabajos en computadora. Llamar por las tardes
al 613 21 73.

Curso de matemáticas y español para el
examen de aptitud académica. Teléfono 646 55
00, con el profesor Carlos.

¿Tarea difícil? Investigamos cualquier tema
académico: física, química, matemáticas,
ingeniería, medicina, biología, etcétera.
Contáctanos al teléfono 609 39 34, después de
las 19:00 horas, o al correo:
logonauta@yahoo.com. Preguntar por Loguer
Nauta. Seriedad absoluta. No trabajos urgentes.

Transcripciones por computadora. Informes
al 634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable para ayuda de
casa, que sepa algo de cocina, de preferencia
con carta de recomendación. Atenderá a dos
personas. Favor de comunicarse al teléfono 825
27 72, con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital estimula la autosanación,
limpia el organismo y te lo equilibra. Actúa en
todos los niveles: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de iniciación en
Grupo Cima. Teléfono 629 14 44.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80,
615 49 53, fax 615 50 18. Horario:
lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00, y
domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ MUESTRA FOTOGRÁFICA
Alaska, la tierra del salmón, es el nombre
de la exposición fotográfica de Marco
Aurelio Vargas, que se encuentra en la sala
Manuel Álvarez Bravo. A través de ella, el
espectador podrá estar más cercano a las
características e historias de vida de una
tierra lejana.

❖ ARTE OBJETO
Desde el 14 de enero la sala de usos
múltiples alberga la muestra Arte objeto,
de Ricardo Anguía.

❖ SITIO
Las salas María Izquierdo y Javier Campos
Cabello sirven de escaparate a la muestra
Sitio, de Luz María Sánchez, quien se vale

de instalaciones sonoras para transmitir sus
mensajes a los espectadores.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172. Teléfonos 616
43 57, 616 38 94.

❖ JUEVES DE ARTE
Este jueves 3 de febrero, se llevará a cabo la
lectura del libro El erotismo y la obscenidad
en la literatura, para la cual se contará con la
presencia de Carmen Villoro, Luis Armenta,
Luis Medina Gutiérrez, César López Cuadras,
Mario Heredia y Marco Aurelio Larios. La cita
es a las 20:30 horas.

Además, la lectura de la obra La ciudad
en la poesía y la narrativa, con la participación
de Patricia Medina, Felipe Ponce, Luz Balam,
Jorge Orendáin, Raúl Ramírez y Blas Roldán,
se realizará el próximo día 10, a la misma hora.
La entrada para ambas actividades es libre.

❖ EXPOSICIÓN
Desde el pasado viernes 28 de enero, la Casa

de la Palabra y las Imágenes alberga la
muestra Del paleolítico al paleotécnico, en
la que Jesús Gómez exhibe su obra en las
técnicas de acuarela y óleo.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ COMPAÑÍA DE TEATRO
La Compañía de Teatro de la Universidad
de Guadalajara, que dirige Fausto Ramírez,
presentará la puesta en escena Ámbar, de
lunes a viernes, en el Teatro Guadalajara,
del IMSS, con funciones a las 9:00, 11:00
y 13:00 horas. La entrada general es de
cinco pesos. Mayores informes con Sergio
Loredo, a los teléfonos 619 76 94, 619 11
76. Este espectáculo pertenece al Programa
nacional de teatro escolar.

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, se
presentará el Ballet Folclórico de la
Universidad de Guadalajara en el teatro
Degollado. La cita es los domingos, a las
10:00 horas.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIÉNEGA

JEFE DEL DEPARTAMENTO DE ESTUDIOS JURÍDICOS, DIVISIÓN DE ESTUDIOS SOCIALES Y
ECONÓMICOS, JOSÉ DE JESÚS BECERRA RAMÍREZ, a partir del 16 de noviembre de 1999.

DIRECTOR DE LA DIVISIÓN DE ESTUDIOS SOCIALES Y ECONÓMICOS, LUIS IGNACIO CEJA
ARIAS, a partir del 16 de noviembre de 1999.

COORDINADOR DE LA CARRERA DE LICENCIADO EN CONTADURÍA PÚBLICA, JUAN
ANTONIO GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, a partir del 1 de enero de 2000.

COORDINADOR DE PROGRAMAS DOCENTES, SECRETARÍA ACADÉMICA, MARIO ALBERTO
LUGO ORTEGA, a partir del 1 de enero de 2000.

JEFE DEL DEPARTAMENTO DE CIENCIAS BÁSICAS, DIVISIÓN DE INGENIERÍAS, SILVIA
YOLANDA MARTÍNEZ SALAZAR, a partir del 15 de enero de 2000.

COORDINADOR DE LA CARRERA DE ABOGADO, ALMA JÉSSICA VELÁZQUEZ GALLARDO,
a partir del 16 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DEL SUR

JEFE DE LA UNIDAD DE SUMINISTROS, COORDINACIÓN DE SERVICIOS GENERALES,
SECRETARÍA ADMINISTRATIVA, IRMA ANGÉLICA QUIROZ SILVA, a partir del 16 de enero de 2000.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA

COORDINADOR DE CONTROL ESCOLAR, SECRETARÍA ADMINISTRATIVA, MARTHA CRISTINA
BAÑUELOS HERNÁNDEZ, a partir del 16 de enero de 2000.

JEFE DE LA UNIDAD DE SUMINISTROS, COORDINACIÓN DE SERVICIOS GENERALES,
SECRETARÍA ADMINISTRATIVA, JORGE LUIS ESPINOSA RZEPKA, a partir del 16 de enero 2000.

JEFE DE LA UNIDAD DE DIFUSIÓN, COORDINACIÓN DE EXTENSIÓN, SECRETARÍA
ACADÉMICA, PRÓCORO HERNÁNDEZ OROPEZA, a partir del 16 de enero de 2000.

COORDINADOR DE INVESTIGACIÓN, SECRETARÍA ACADÉMICA, JOSÉ LUIS LÓPEZ LÓPEZ,
a partir del 16 de enero de 2000.

JEFE DE LA UNIDAD DE MANTENIMIENTO, COORDINACIÓN DE SERVICIOS GENERALES,
IGNACIO ADRIÁN SALAS GONZÁLEZ, a partir del 16 de enero de 2000.

SISTEMA DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

JEFE DEL DEPARTAMENTO DE DISCIPLINAS E INNOVACIÓN CURRICULAR DE LA ESCUELA
POLITÉCNICA, MA. MAGDALENA RODRÍGUEZ VERA, a partir del 6 de enero de 2000.

COORDINADOR DEL MÓDULO LA HUERTA, DE LA ESCUELA PREPARATORIA REGIONAL DE
CASIMIRO CASTILLO, RIGOBERTO GÓMEZ CASTELLÓN, a partir del 16 de octubre de 1999.

ADMINISTRACIÓN GENERAL
SECRETARÍA GENERAL
JEFE DE LA UNIDAD DE ATENCIÓN AL PERSONAL ACADÉMICO, OFICIALÍA MAYOR, MA. ELVIA
ROSA DE LA TORRE RIMOLDE, a partir del 1 de enero de 2000.

Todos los servicios
de Comunicación

Social en:

Con una
nueva imagen

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN LA

OFICINA DE COMUNICACIÓN

SOCIAL,

EDIFICIO ADMINISTRATIVO

 (AV. JUÁREZ 976, PISO 6).

HORARIO:
DE LUNES A VIERNES,

ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y
SÁBADOS DE 11 A 13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
11 DE FEBRERO DE 2000

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU
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LA TIRA

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de
publicación y la edición de textos cuando se

requiera.U
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s Si eres estudiante y quieres participar

en esta página, manda tus
colaboraciones y toma en cuenta

lo siguiente:
La redacción de los artículos deberá

ser clara y concisa, con una extensión
de una cuartilla.  Luego de la

publicación podrás recuperarlos.
También puedes participar en la

sección La tira, con una caricatura
dibujada con tinta negra o marcador

oscuro sobre una hoja de papel
blanco.

¿Qué hacer en vacaciones?
Miguel Felipe Plascencia*

Para muchos de nosotros, las vacaciones no son
en el tiempo marcado por el calendario oficial
universitario, sino en todo el espacio que
deberíamos dedicar al estudio. (Hasta existe una
broma que indica que somos unos perfectos
"arquitectos" e "ingenieros", por aquello de la
construcción tenaz de "puentes"). Porque hacemos
hasta lo imposible por no cumplir con el principal
deber de un estudiante: estudiar y aprovechar esta
etapa de nuestra vida para formarnos.

Mas para un buen sector de los estudiantes,
el mayoritario, este espacio significa "unas
merecidas vacaciones", como afirma una frase
hecha, porque se entregó al estudio, al
cumplimiento de tareas, de lecturas, de la
ampliación de sus conocimientos, marcados o
no por sus planes de estudios, llamados de
manera pomposa, el currícula. (Fíjense los
caprichos del idioma en esta palabra: artículo
masculino, sustantivo femenino).

Para quienes hayamos estudiado o no en
el tiempo destinado al estudio, las vacaciones
pueden ser un buen espacio para variar
nuestras acostumbradas rutinas, para hacer
turismo cultural por nuestra ciudad: hay
museos, templos, construcciones civiles dignas
de visitar y observar por dentro y por fuera.
La historia está al alcance de la vista y de la
documentación.

Podemos hacer realidad aquello que

añoramos en el salón de clases: fracturar lo
rutinario, salir al aire libre y liberarnos de los
horarios, de las tareas, de las asignaturas que
más dificultad ofrecen.

También existe un amplio programa de
actividades culturales a las que por lo regular
no podemos asistir porque las obligaciones
escolares no lo permiten: conferencias,
presentaciones de libros, audiciones de música,
muestras fotográficas, exposiciones de pintura,
ciclos de cine y demás. Por la vasta gama de
qué ver, oír y disfrutar, no podemos quejarnos.

Conviene disfrutar de las vacaciones a
plenitud, ya sea en la playa, en el llamado
turismo arquitectónico o cultural o al que
elijamos, para relajar los nervios y regresar con
más ganas de entrarle al estudio, la principal y
básica obligación del estudiante y por la que la
sociedad paga con sus impuestos para que
podamos formarnos y responder a su esfuerzo.

Desde otro punto de vista, las vacaciones
son una oportuniad para respirar profundo
hacia adentro y hacia fuera y recapitular sobre
muchos cabos sueltos que andan por ahí en
cuanto a metodologías de estudio y
organización de nuestro tiempo.

Cualquiera sea la elección que hagamos
para aprovechar este tiempo, el regreso a
clases tendrá que ser de mayor entrega y
dedicación al estudio.❖

* Estudiante de prepa 7.

El cine mexicano en Guadalajara
Claudia Hernández*

En la pasada Gaceta Universitaria, un
estudiante de esta Universidad hizo
comentarios interesantes sobre el cine
mexicano.

En ese sentido, quiero expresar mi opinión
al respecto.

A pesar de que existen más producciones
de cine mexicano, aún faltan películas de este
tipo en la pantalla grande. Desconozco si por
falta de apoyo o creatividad, pero son pocos
los filmes, comparados, obviamente, con la
cartelera hollywoodense de todas las salas
cinematográficas.

Lo interesante es que las pocas películas que
se han estrenado últimamente, valen la pena,
sobre todo porque cuentan historias más reales
y con actores que se pueden calificar de “buenos”.

La última que tuve la oportunidad de ver,
fue la de Sexo, pudor y lágrimas, que aparte
de ser divertida, plantea varios problemas
actuales de la pareja mexicana.

Creo que hoy una mayoría, sobre todo de
los jóvenes, asistimos a ver cine mexicano,
porque creemos que vale la pena.

Recuerdo que antes, con los “churros”, por
ejemplo de los Almada, nadie se animaba a
ver este tipo de películas, que por lo regular
trataban temas trillados y sin ningún mensaje.

Sin embargo, a pesar de que la gente se
anima a ver el nuevo cine mexicano, es poco
el trabajo realizado al respecto. Y esto provoca
que la mayoría de las personas acudan al cine
extranjero, sobre todo el de Estados Unidos.

Aquí habría que analizar que la mayoría de
estas películas no son buenas; incluso hay
muchas de ellas, malísimas y a pesar de lo
mismo las salas están llenas.

En mi opinión, deberían producirse más
películas mexicanas que toquen temas que nos
atañen no solo a los jóvenes, sino a toda la
población.

Por estos días en la cartelera aparece la
película Todo el poder, que aún no he visto,
pero me han dicho que vale la pena.

Tampoco hay que perderse la próxima
muestra de cine mexicano de la UdeG.

Por ahí escuché que lejos de alentar al cine
de México, lo desalientan. Es de esperarse,
pues en nuestro país suceden las cosas más
raras y extravagantes del mundo, no solo en
este aspecto, sino en cuestiones económicas y
políticas.

Algo debe hacerse al respecto. En el caso
del cine mexicano, creo que hay buenos
directores, por lo que deberían alentarlos. Es
cierto que todo cuesta, pero estoy segura que
si reciben apoyo, veremos resultados positivos
y se podrá recuperar lo invertido para seguir
desarrollando esta industria.

Considero, además, que al presentarse más
películas mexicanas, se mostrará a la población
una parte importante de lo que somos los
mexicanos, porque en todo caso el cine es
cultura y arte; muestra las diferentes
manifestaciones y movimientos sociales que se
gestan en el país.❖

* Estudiante de administración.
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